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Не только верующие, но и не-
верующие знают, какое огромное 
и совершенно особое место зани-
мает в вере и в жизни Церкви по-
читание Марии – Матери Иису-
са Христа. С самых древних вре-
мен церковное Предание называет 
ее Божьей Матерью, Богородицей, 
Пречистой, Всесвятой. Одна из са-
мых распространенных, чаще все-
го повторяемых церковных молитв 
величает ее «честнейшей херувим 
и славнейшей без сравнения сера-
фим», то есть указывает, что ей по-
добает большая честь, чем херуви-
мам, и что объята она неизмеримо 
большей славой, чем серафимы – 
так называет Св. Писание ангелов. 
Нет в Церкви службы, почти нет 
молитвы, в которой не упомина-
лось бы ее имя. И как не упомянуть 
и о том, что ничем иным не прони-
зано так все христианское искус-
ство – как западное, так и восточ-
ное – как образом Матери с боже-
ственным Ребенком на руках. Этот 
образ видим мы сразу, входя в вос-
точный храм, на самом почетном 
месте – около Царских врат иконо-
стаса. Перед ним так привычно ви-
деть море огней – горящих свечей. 
А если поднять взор выше – к ку-

полу над алтарем, как часто в пра-
вославных храмах, можно увидеть 
образ Марии, стоящей в самом цен-
тре, являющей как бы сердце всего 
мира, и надпись над этим образом: 
«О тебе радуется, Благодатная, вся-
кая тварь». На одной только Руси 
существовало свыше трехсот так 
называемых чтимых или чудотвор-
ных икон Божьей Матери, то есть 
икон, окруженных исключитель-
ным почитанием. К ней неиссякае-
мой волной неслись молитвы, хва-
ла, радость, просьбы о помощи, со-
всем особая любовь.

Мария 
Путеводительница

«О тебе радуется, 
Благодатная, 
всякая тварь».

Она приняла на себя 
подвиг быть Матерью 
воплощенного 
Бога-Слова».

В последних числах сентября Казахстан посетила одна из величайших святынь восточного 
христианства - образ Марии Путеводительницы. Десятки тысяч верующих нашей страны спе-
шили в эти дни в храмы, чтобы почтить чудотворную икону, о которой и пойдет речь в той ста-
тье, которую мы предлагаем вниманию наших читателей ниже.

«Пресвятая  
Богородица 

указывает нам путь 
ко спасению.

Одним из самых распростра-
ненных иконографических ти-
пов изображения Девы Марии яв-
ляется тип Одигитрия или Путе-
водительница. Одиги ́трия (греч. 
‘Οδηγήτρια – «указующая путь»). 
На иконе Отрок-Христос сидит на 
руках Богородицы, правой рукой 
Он благословляет, а левой – дер-

жит свиток, реже – книгу, что со-
ответствует иконографическому 
типу Христа Пантократора (Все-
держителя). Как правило, Богоро-
дица представлена в поясном изо-
бражении, но известны и сокра-
щенные оплечные варианты (Ка-
занская) или изображения в рост.

Характерной особенностью 
является положение руки Бого-
родицы, указывающей на Богом-
ладенца Христа. Тем самым сим-
волически отображается догмат о 
том, что спасение возможно толь-
ко через воплотившегося Бога 
–Иисуса Христа.

С догматической точки зре-
ния, основной смысл этого образа 
– явление в мир Небесного Царя 
и Судии и поклонение царствен-
ному Младенцу.

По преданию, самая первая 
Одигитрия была исполнена еван-
гелистом Лукой, привезена из свя-
той земли Евдокией, женой импе-
ратора Феодосия, около середи-
ны V в., а затем помещена во Вла-
хернском храме (по другим источ-
никам – в храме монастыря Оди-
гон, отчего, по одной из версий, и 
происходит название). Этот тип 
богородичных икон получил не-

есвятая  
ородица 
ам путь
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обычайно широкое распростране-
ние во всем христианском мире, а 
особенно в Византии и в России.

Древнейшие дошедшие до нас 
изображения Богородицы обнару-
жены в римских катакомбах и от-
носятся исследователями ко II и III 
вв. Внешний вид Богородицы, по-
мимо древнейших изображений, 
известен по описаниям церковных 
историков

По сказанию св. Амвросия Ме-
диоланского, основанному на сло-
вах Дионисия Ареопагита и Игна-
тия Богоносца   апостолов из Се-
мидесяти, Пресвятая Богородица, 
живя на земле, «была Дева не толь-
ко плотию, но и духом, в сердце 
смиренна, в словах Богомудренна, 
в глаголании не скора; в чтении пи-
саний неутомима, в трудах бодра, 
всем желала добра, не гнушалась 
убогаго, никому не посмеялась, вид 
ея был образом внутренняго ея со-
вершенства. Все дни свои она обра-
тила в пост: сну предавалась только 
по требованию нужды, но и тогда, 
как тело Ея покоилось, духом Она 
бодрствовала, повторяя во сне чи-
танное, или размышляя о приве-
дении в исполнение предположен-
ных намерений, или предначерты-
вая новыя. Из дому выходила толь-
ко в церковь, и то в сопутствии род-
ных. Впрочем, она хотя и являлась 
вне дома своего в сопровождении 
других, но лучшим стражем для 

себя была она сама; другие охраня-
ли только тело ее, а нравы свои она 
блюла сама».

А св. Епифаний Кипрский и за 
ним Никифор Ксанфопул, жив-
шие – первый в IV, а второй в XIV 
вв., упоминают на основании пре-
даний, до них дошедших, даже о 
внешнем виде Девы Марии: «Вид 
лица ея был яко вид зерна пшенич-
на, власа желтаго, очес острых, в 
них же зеницы подобны бяху мас-
личнаго плода виду; брови ея на-
клонены и изрядно черны; нос не 
краток; уста, аки цвет розы; лице 
ни кругло, ни остро, но мало про-
должено; руце и персты продолго-
ваты; одежды ея бяху просты, яко-
же и ныне святый покров пресвя-
тыя главы ея являет».

Св. Прокл, архиепископ Кон-
стантинопольский (V в.), исчис-
ляя лик святых, ублажает Пресвя-
тую Деву особыми похвалами: «Все 
памяти святых – говорит он – до-
стославны. Но ничто не равняет-
ся славой с торжеством Богомате-
ри. Все святые видели Христа толь-
ко в гаданиях, а она во чреве носи-
ла Воплотившегося. В мире нет ни-
чего такого, что могло бы сравнить-
ся с Богородицей Марией. Чело-
век! Пройди умом твоим все творе-
ния и смотри – может ли что срав-
ниться или превзойти Пресвятую 
Деву Богородицу? Пробеги зем-
лю, осмотри море, исследуй воздух, 

углубись мыслью в небеса, испы-
тай все невидимые силы, и скажи: 
есть ли другое подобное чудо во 
всех тварях? Небеса поведают сла-
ву Божию; ангелы служат Богу со 
страхом; архангелы поклоняются 
с трепетом; херувимы, не могущие 
зреть славу Божию, ужасаются; се-
рафимы, летая окрест, не прибли-
жаются, но трепеща взывают: свят, 
свят, свят Господь Саваоф, испол-
нены небо и земля славы Его; воды 
не вынесли Его голоса (при укро-
щении бури на озере); солнце, не 
стерпев поругания Творца, затми-
лось; ад от страха изрыгнул мертве-
цов; заклепы адовы от одного взора 
Его сокрушились, - исчисли, чело-
век, все чудесное и дивись превос-
ходству Девы: Кого всякая тварь 
восхваляет со страхом и трепетом, 
Того она неизъяснимо приняла во 
утробу свою».

Пресвятая Богородица указы-
вает нам путь ко спасению. При-
няв на себя подвиг быть Мате-
рью воплощенного Бога-Слова, 
она прошла весь путь до Креста и 
сама опытно узнала путь истинно-
го спасения. Поэтому она и ходата-
ица наша и заступница и Путеводи-
тельница. Всякого прибегающего к 
Ней она не оставляет без ответа и 
материнской помощи. А ее удиви-
тельные иконы   знак ее пребыва-
ния с нами до скончания века.

о. Георгий Эглит ■

Верить, как Мария
Вот главный принцип жизни 

каждого христианина. Мария во-
шла в дом Захарии. Она хочет во-
йти и в наши дома. Готовы ли мы 
к этой встрече? Принимаем ли 
мы ее помощь? Бог очень близок 
к нам в Марии.

Важно довериться слову Бо-
жьему, спрашивать и слушать от-
веты – так, как это делала Ма-
рия. Важно также слушать друг 
друга. Святой Дух подталкивает 
нас к добру и через окружающих. 
Bслушиваться в наития Святого 
Духа – одна из наших важнейших 
жизненных обязанностей. Но мы 
не слышим Его голоса, если за-
крываемся пред Ним. 

На примере Марии мы можем 
понять, какое значение для на-
шей, для моей личной жизни име-
ют слова:

Позволить Cвятому Духу нас 
вести, а именно:
- быть открытым на то, с чем 
Бог выходит мне навстречу в 
моей повседневной жизни;
- быть внимательным и 
открытым на общение;
- верить в то, что «Богу 
все возможно»;
- С упованием доверять-
ся Богу: «Да будет мне 
по слову Твоему».
- искать исполнения 
воли Божьей.
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«Молитва св. розария – это молитва че-
ловека о человеке, молитва межче-

ловеческой солидарности, общая 
молитва искупленных, в которой 

запечатлелись дух и устрем-
ления первой из искуплен-

ных – Марии, Матери и обра-
за Церкви. Это молитва обо 
всех людях мира и истории, 
живых и умерших, призван-
ных вместе с нами стать те-

лом Христа и сонаследни-
ками вместе с Ним славы 

Отца» (Иоанн Павел II).

Пройдет еще немного времени, и в Казахстане 
завершится Год Марии, и было бы хорошо, если 
бы он оставил какой-то след в наших приходах. 
Поэтом мне хотелось бы предложить и на-
стоятельно рекомендовать священни-
кам, монахиням и мирянам, сре-
ди прочих начинаний, направ-
ленных на углубление мари-
инского благочестие, прило-
жить все необходимые уси-
лия, чтобы вдохнуть новую 
жизнь в кружки «Живого 
розария».

Паулина Мария Жа-
рико родилась 22 июля 
1799 г. в Лионе в семье 
богатого промышлен-
ника. В 17 она принес-
ла частный обет цело-
мудрия и решила по-
могать своей деятель-
ностью католическим 
миссиям, на Востоке. В 
возрасте 18 лет написа-
ла сочинение «О беско-
нечной любви к боже-
ственной Евхаристии», 
приобретшее широкую 
известность среди фран-
цузских католиков. В 1822 
г. Паулина Мария Жарико 
основала религиозную орга-
низацию «Общество распро-
странения веры», объединив-
шую в своих рядах лионских фа-
бричных рабочих, которые каждый 
месяц жертвовали скромную сумму на 
дело миссий.

Объединив людей общим стремлением помо-
гать католическим миссионерам, Паулина Мария 

Жарико задумалась над вопросом, как сделать 
основанную ей организацию более жизнеспособ-
ной. Через некоторое время она пришла к мыс-

ли объединить членов организации общим 
духовным началом. 8 декабря 1862 г. она 

приступила к организации особых 
молитвенных групп, состоящих 

из пятнадцати человек по чис-
лу тайн святого Розария (каж-

дая тайна соответствует опре-
деленному событию из жиз-
ни Иисуса Христа). Одно-
временно члены организа-
ции начали издавать газе-
ту «Rosaire Vivant» («Жи-
вой розарий»).

Через некоторое вре-
мя группы «Живого ро-
зария» распространились 
по всей Европе.

Инициатива Паули-
ны Марии Жарико на-
шла поддержку у мно-
гих епископов, в том чис-
ле и у генерального насто-
ятеля Ордена проповедни-
ков, принявшего «Живой 

розарий» в большую исто-
рическую доминиканскую 

«Семью розария», объеди-
няющую «Братство розария» 

и «Вечный розарий». Вскоре 
Папа Григорий XVI издал особое 

«breve», которым апробировал ор-
ганизацию.
В довольное короткое время «Жи-

вой розарий» распространился по всей 
Франции, а потом и по всему миру. Пять лет 

спустя, в 1831 г., Жарико писала: «Число моля-
щихся десятком розария растет с невероятной 
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 По материалам: www.rozaniec.
dominikanie.pl/003.html 

и http:// u.wikipedia.org/ ■ 

скоростью в Италии, Швейцарии, Бельгии, Ан-
глии и во многих регионах Америки… Везде, где 
появляются наши группы, можно заметить неви-
данное ранее усиление добра». А еще нескольки-
ми годами позднее Паулина Мария говорила: «По-
степенно мы все больше соединяемся в молитве со 
всеми людьми мира».

Папа Лев XIII в «breve» от 13 июня 1881 г. от-
мечал: «Паулине Жарико… мы обязаны счастли-
вым помыслом распределения между пятнадца-
тью людьми пятнадцати десятков розария. В ито-
ге… она свершила чудо, распространив и органи-
зовав неустанную молитву к Богоматери».

Когда полтора десятка лет спустя появились 
Папские миссионерские предприятия, «Живой 
розарий» вполне естественным образом стал од-
ним из их вернейших помощников.

Начиная 25-ый года своего понтификата Иоанн 
Павел II апостольским посланием, озаглавленным 
«Розарий Приснодевы Марии», объявил Год роза-
рия (с октября 2002 по октябрь 2003 гг.). Святой 
Отец ввел новую часть розария – тайны света, от-
ражающие годы публичной деятельности Госпо-
да Иисуса, «чтобы розарий можно было с полным 
правом назвать компендием Евангелия». С тех пор 
розарий насчитывает 20 тайн, т.е. живые розы со-
стоят из 20 людей.

В настоящее время существует международная 
организация «Ассоциация Живого розария», ко-
торая продолжает дело Паулины Марии Жарико. 
Есть также неформальные группы «Живого роза-
рия», которые действуют почти в каждом крупном 
католическом приходе.

Члены «Живого розария» могут получить пол-
ную индульгенцию при обычных условиях восемь 
раз в год, а именно:
- в день вступления в «Живой розарий»;
- в Рождество Христово (25 декабря);
- в Сретение Господне (2 февраля);
- в Благовещение Господне (25 марта);
- в Светлое Христово воскресение;
- в торжество Успения Пресвятой Богородицы 
(15 августа);
- в день памяти Царицы розария (7 октября);
- в торжество Непорочного зачатия Пресвятой 
Девы Марии 
(8 декабря).

«Живой розарий» – церемониал
1. Что такое «Живой розарий»?

Во-первых, это жизнь по Евангелию как осно-
ва и источник христианской жизни. Розарий – это 
евангельская молитва, так как он включает в себя 
молитву Господню и ангельское приветствие, а 
также тайны нашего искупления. Поэтому роза-
рий еще называют компендием или сводом важ-
нейших истин Евангелия.

Во-вторых, это жизнь в вере, надежде и любви, 
так как принадлежать к «Живому розарию» зна-
чит верить в Бога и Богу, Который глаголет, упо-
вать на Него и Его замысел спасения, а также лю-
бить Его, а в Нем и ради Него – других людей…

«Живой розарий» состоит из Живых роз, обра-
зуемых 15 людьми, каждый из которых ежедневно 
молится одним десятком розария, т.е. одной тай-
ной, соединенной с размышлением. Таким обра-
зом «роза» в течение дня произносит весь роза-
рий, как бы сплетая розовый венок, приносимый 
к ногам Царицы.

2. Вступление в «Живой розарий»
Вступление в «Живой розарий» происходит в 

церкви, желательно у алтаря Богоматери, после св. 
Мессы или иного богослужения…

В каждом приходе должна вестись «Книга жи-
вого розария», в которую необходимо заносить 
имена и фамилии принятых членов… Когда нуж-
но заменить умершего или уехавшего члена «Жи-
вого розария», принятие проходит без торже-
ственных церемоний и ограничивается занесени-
ем имени и фамилии нового члена вместо выбыв-
шего… Во главе «розы» стоит ревнитель или рев-
нительница и их заместители. Ревнителей могут 
выбирать сами члены «Живого розария» при по-
мощи отца-директора. Каждая «роза» выбирает 
себе покровителя, имя которого носит. Все ревни-
тели Живых роз образуют Совет Живого розария, 
который выбирает из своих рядов председателя и 
его заместителя…

3. Ежемесячная смена тайн розария
Раз в месяц члены «Живого розария» меняются 

тайнами… Есть две системы смены тайн: по жре-
бию или по очереди…

Это происходит в церкви после св. Мессы или 
вечернего богослужения, на котором всегда пред-
стоит отец-директор. Он обращается к собрав-
шимся с кратким призывом к христианской жиз-
ни, озвучивает интенцию на месяц, благословляет 
тайны, принесенные ревнителем к алтарю, назы-
вает фамилии умерших за последний месяц чле-
нов «Живого розария», молится одним десятком и 
заканчивает богослужение гимном в честь Марии.

4. Обязанности членов «Живого розария»
1. Главная обязанность – записаться в Книгу 

Живого розария и ежедневно молиться одним де-
сятком розария.

2. Участвовать в ежемесячной смене тайн ро-
зария.

3. Часто приступать к таинствам и участвовать 
в мариинских процессиях.

4. Распространять культ Марии примером соб-
ственной жизни и апостольством.

5. Отважно защищать веру Церкви по примеру 
св. Доминика.

6. Участвовать в похоронах умершего чле-
на «Живого розария» и в молитвах о упокой его 
души…
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Под таким девизом 23 сентября начал свой визит в Германию Святой Отец Бенедикт XVI. 
Для нынешнего Папы это был его первый государственный визит в эту страну, который 

он совершил по приглашению немецкого президента Христиана Вульффа, и третья поезд-
ка на родину в качестве римского понтифика.

«Где Бог, там будущее»

23 - 25 сентября

Официальная церемо-
ния приветствия состоя-
лась в парке дворца Бель-
вю в Берлине. Здесь Свя-
того Отца поприветство-
вал лично президент Хри-
стиан Вульфф, давший в 
своем выступлении вы-
сокую оценку вкладу хри-
стиан в жизнь общества. 
Со своей первой речью 
выступил и Папа Бене-
дикт XVI, который кос-
нулся проблематики от-
ношений между религией 
и свободой, и предложил 
в качестве основы сосу-
ществования в обществе 
религию, противопостав-
ленную жизни, сосредо-
точенной лишь на соб-
ственном «я».

Пополудни понтифик 
впервые в истории пап-
ства обратился к депута-
там федерального парла-
мента в Рейхстаге. Свя-
той Отец заверил всех со-
бравшихся, что как не-
мец он мысленно всегда 
остается со своим наро-
дом и внимательно сле-
дит за событиями, проис-
ходящими у него на роди-
не. «Что есть добро, а что 
– зло? Что реально, а что 
иллюзорно?»   спросил он 

затем присутствующих, 
добавив, что ответ на эти 
вопросы должны искать 
не только политики.

Кульминацией про-
граммы первого дня ста-
ла св. Месса на берлин-
ском Олимпийском ста-
дионе, где Святого Отца 
приветствовали помест-
ный архиепископ Райнер 
Мария Вёльки и мэр Бер-
лина. В начале пропове-
ди Папа выразил радость 
по поводу количества со-
бравшихся на богослуже-
ние паломников – около 
80 тыс. человек. Затем он 
сосредоточился на мета-
форе виноградной лозы 
и ветвей: «Пребудьте во 
Мне, и Я в вас. Как ветвь 
не может приносить пло-
да сама собою, если не бу-
дет на лозе: так и вы, если 
не будете во Мне» (Ин 15, 
4). Святой Отец подчер-
кнул, что каждый из нас 
должен сделать «соответ-
ствующий выбор, кото-
рый позволит нам скорее 
понять глубинный смысл 
нашего жизненного ре-
шения. Образ лозы – это 
также знак надежды и до-
верия. В воплощении Сам 
Христос пришел в этот 

мир, чтобы стать нашей 
основой. В любой нуж-
де и внутренней пусты-
не Он  – животворный 
источник, питающий и 
укрепляющий нас. Он 
взял на Себя все грехи, 
страхи и терзания, что-
бы мистически очистить 
нас и превратить в доброе 
вино. В трудные мгнове-
ния мы порой чувствуем 
себя, как сорванный ви-
ноград под прессом. Но 
мы знаем, что в единении 
со Христом мы стано-
вимся зрелым вином. Бог 
способен преобразить в 

любовь даже трудные и 
неприятные события на-
шей жизни. Нужно толь-
ко, чтобы мы остались на 
“лозе”, во Христе».

Утром субботы, 24 
сентября, Святой Отец 
вылетел в Эрфурт. По-
кровительницей Эрфурт-
ской епархии, всего 8% 
населения которой назы-
вает себя католиками, яв-
ляется св. Елизавета Тю-
рингская. Папа посетил 
построенный в 1154 г. ро-
манский кафедральный 
собор Приснодевы Ма-
рии, где в 1507 г. принял 

Приветствие в аэропорту.
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Папа с представителями еврейской общины в Берлине.
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священническое рукопо-
ложение Мартин Лютер. 
Затем понтифик встре-
тился в бывшем августин-
ском монастыре с глава-
ми Евангелической Церк-
ви Германии.

После обеда в эрфурт-
ской семинарии Бенедикт 
XVI отправился на верто-
лете в Этцельбах, ежегод-
но привлекающий к себе 
десятки тысяч паломни-
ков. Здесь перед входом 
в местную часовню Папа 
отслужил богородичную 
вечерню, на которой, по 
данным полиции, присут-
ствовало около 90 тыс. ве-
рующих. В своей пропове-
ди понтифик напомнил о 

той роли, которое этцель-
бахское мариинское свя-
тилище сыграло в годы 
гитлеровской, а затем 
коммунистической дикта-
туры, когда толпы верую-
щих стекались сюда в по-
исках внутреннего мира.

«И сегодня мы молим-
ся этой вечерней, чтобы 
углубить нашу личную 
дружбу с Марией,   про-
должал Папа. – Что же 
хочет сказать нам Мария, 
защищая нас от опасно-
стей? Она хочет помочь 
нам понять широту и глу-
бину нашего христиан-
ского призвания. С ма-
теринской нежностью 
она старается донести до 
нас, что вся наша жизнь 

должна быть ответом ми-
лосердную любовь Бо-
жью. Приснодева как бы 
говорит каждому из нас: 
«Пойми, что Бог, от Кото-
рого проистекает всякое 
добро и Который не жела-
ет тебе ничего, кроме тво-
его истинного счастья, 
имеет право требовать 
от тебя, чтобы ты безгра-
нично и радостно подчи-
нял всю свою жизнь Его 
воле и побуждал к тому 
же других. “Где Бог, там 
будущее”. И действитель-
но, там, где мы всецело 
позволяем любви Божьей 
свободно действовать в 
нашей жизни, нам откры-
ваются небеса».

Папа Бенедикт XVI за-
вершил свою поездку в 
Эрфурт св. Мессой на со-
борной площади с уча-
стием тысяч верующих. 
Поместный епископ Йо-
ахим Ванке, приветствуя 
преемника Петрова, ска-
зал, что его визит «дал 
стимул всем восточно-
немецким католикам, со-
хранившим верность ка-
толичеству в социалисти-
ческий период». На ли-
тургии Святому Отцу со-
служили его немецкие со-
братья по епископскому 
чину. В своей проповеди 
он поблагодарил всех тех, 
кто выстоял в вере в эпо-
хи диктатур, и сравнил 
их свидетельство со сви-

детельством святых тю-
рингских мучеников – св. 
Елизаветы, св. Бонифа-
ция и св. Килиана.

После св. Мессы Папа 
отправился во Фрейбург. 
Фрейбургская архиепар-
хия, учрежденная в 1821 
г., объединяет более ты-
сячи приходов и почти 5 
млн. католиков, что со-
ставляет 42% от всего на-
селения региона. По при-
бытии Святой Отец сна-
чала посетил местный ка-
федральный собор При-
снодевы Марии. После 
поклонения Святым Да-
рам последовала молит-
ва «Ангел Господень», а 
затем понтифик распи-
сался в гостевой книге. 
Затем он поприветство-
вал верующих, собрав-
шихся перед собором, 
благословил их и выехал 
во фрейбургскую архие-
пископскую семинарию 
«Collegium Borromaeum». 
В конференц-зале се-
минарии Бенедикт XVI 
встретился с представи-
телями Православной 
Церкви во главе с митро-
политом Августином. За-
тем в семинарской часов-
не понтифик пообщался с 
семинаристами, которым 
говорил о необходимости 
доверительных отноше-
ний с Иисусом и самоото-
ждествления священнос-
лужителя со вселенской 
Церковью, а также значе-
нии прилежного изуче-
ния предлагаемых в семи-
нарии дисциплин, сопря-
женного со стремлением 
объединить разум и веру.

На следующее утро, в 
воскресенье, вокруг ев-
харистической трапезы 
вместе с Папой собра-
лись не только еписко-
пы 27 немецких епархий 
и верующие Фрейбург-
ской архиепархии, но 
и десятки тысяч като-
ликов из других частей 
страны и из-за границы. 
Уже в субботу накану-
не все взлетное поле ту-
ристического аэропор-

та во Фрейбурге могло 
служить ярким свиде-
тельством того, что за-
втрашнее богослуже-
ние станет кульминаци-
ей визита Святого Отца 
на родину.

Обращаясь к верую-
щим, понтифик, поми-
мо всего прочего, отме-
тил, что современность 
ставит перед Церковью 
в Германии великие за-
дачи и что ее будущее 
как закваски в обществе 
зависит от того, пребу-
дут ли ее священники, 
монашествующие и ми-
ряне во Христе, в верно-
сти собственному осо-
бому призванию и смо-
гут ли они сотрудни-
чать в единстве, окажут-
ся ли приходы, общины 
и движения способны 
взаимно поддерживать 
и обогащать друг друга, 
продолжат ли крещеные 
и миропомазанные в об-
щении с епископом неу-
станно пламя неизмен-
ной веры и в ней нахо-
дить свет для своих бо-
гатых познаний и спо-
собностей. «Церковь в 
Германии и впредь бу-
дет благословением для 
всемирной католиче-
ской общины, если со-
хранит верное единство 
с преемниками св. Пе-
тра и апостолов, будет 
всячески развивать со-
трудничество с мисси-
онерскими странами и 
сможет “заразиться” ра-
достью веры от моло-
дых Церквей», - добавил 
Папа.

В тот же день Свя-
той Отец отправился 
в аэропорт Лара, отку-
да вылетел в Рим. Про-
щаясь с родиной, он 
сказал«Призываю Цер-
ковь в Германии с твер-
дым доверием продол-
жать путь веры, веду-
щий людей обратно к их 
корням, к благовестию 
Христову».

По материалам интернета ■
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В последнюю декаду сентября католики Казахстана отмечали десятую годовщину визита в 
нашу страну Папы Иоанна Павла II. К этому юбилею были приурочены различные празднич-
ные мероприятия, проходившие в приходах и епархиальных центрах. И конечно же, это со-

бытие не могло не найти свое отображение и на страницах нашей газеты.

 КАРАГАНДИНСКАЯ ЕПАРХИЯ 

Минуло 10 лет. Но в сердцах 
тех, кто был там, до сих пор живо 
воспоминание. Те, кто видел его 
глаза, полные любви, кто слышал 
его речи и кто молился вместе с 
ним, никогда уже не забудут этого.

Именно по случаю 10-летия ви-
зита Папы Иоанна Павла II в Ка-
захстан 25 сентября в приходе 
Марии-Матери Церкви о. Збигне-
вом Грыгорцевичем был организо-
ван праздничный вечер.

Все было как вчера…
Много людей… Все лица светятся небывалым счастьем… 
Все в предвкушении…. Холодно… Слишком холодно для 
сентябрьского утра… Небо затянуто мерзкими обла-
ками. Огромная площадь. Вокруг люди разных воз-
растов и национальностей… Дети, молодежь, 
старики… И вот то, ради чего все собрались! 
На площадь въезжает Святой 
Отец! Крики радости! Но что 
это? Солнце? В такое пасмур-
ное утро? Где же облака??? Это 
Благодать! Благодать с нами 
вместе со Святым Отцом!!!

2001 г., Астана, 
площадь Матери-Родины.

Визит Папы Иоанна Павла II.

На воротах храма огром-
ный баннер, с которого своим 
чистым взором смотрел Папа, 
приглашая всех прохожих стать 
участниками торжества.

Представьте только – входите 
вы в церковь, а там приглушенный 
свет и огромный экран. Можно по-
думать, что вы в попали в киноте-
атр. Общему вниманию был пред-
ложен документальный фильм о 
столь знаменательном событии для 

католиков Казахстана. Многие уви-
дели на экране себя. А те, кто впер-
вые пришли в храм, думаю, тоже не 
остались разочарованными.

Дальше еще интереснее. Му-
зыка. Музыка вечна! Не многие из 
нас в сегодняшнем мире могут вы-
кроить время для посещения фи-
лармонии. Некоторые даже не за-
думываются о том, насколько это 
важно. Просто прийти – и слу-
шать! Еще один подарок для участ-
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Дорогие собратья в епископском служении, дорогие священники и монашествующие, 
дорогие верные, братья и сестры во Христе !

Я весьма рад быть сегодня сре-
ди Вас. Сердечно благодарю его вы-
сокопреосвященство монс. Томаша 
Пэту, за то, что Он пригласил меня 
как представителя Святого Отца на 
этой земле предстоять на этой вос-
кресной евхаристической литур-
гии, во время которой мы будем 
благодарить Господа за дар визита 
в Астану бл. Иоанна Павла II десять 
лет тому назад.

Весьма обильны плоды этого 
исторического визита – первого ви-

25 сентября в кафедраль-
ном соборе св. Марии в Аста-
не в рамках празднования де-
сятилетней годовщины визи-
та Папы Иоанна Павла II в Ка-
захстан прошла торжественная 
св. Месса, на которой предсто-
ял апостольский нунций архие-
пископ Мигель Маури Буэндия. 
Ему сослужили все католиче-
ские иерархи Казахстана.  Пра-
вительство республики пред-
ставлял чиновник из Агент-
ства по делам религии. Ниже 
мы предлагаем вниманию на-
ших читателей проповедь апо-
стольского нунция, произне-
сенную на этом богослужении.

Несите полноту жизни и надежды!

ников торжества – это прекрас-
ная музыка в исполнении кварте-
та симфонического оркестра Ка-
раганды. Все началось с Виваль-
ди. Его знаменитейшие «Времена 
года». Весна. Потрясающее ощу-
щение от того, что ты можешь 
просто сидеть и слушать. Просто 
сидеть и наслаждаться.

Окончание торжества ознаме-
новалось пиром под открытым 
небом. Погода стояла потряса-
ющая. На улице были натянуты 
два огромных шатра. Прекрас-
ные на вкус блюда. И специаль-
ное – коронное блюдо от о. Збиг-
нева. Дети нашли себе развле-
чение, прыгая на батуте и запу-
ская самолет. Взрослые – просто 
прогуливаясь и беседуя, встречая 

тех, кого видят ежедневно, и кого 
не видели много лет.

А ведь никто еще вчера и поду-
мать не мог, что праздник состо-
ится так, как он состоялся. Ветер 

срывал баннер, ломал шатры… 
Но… Все, как 10 лет назад… Пом-
ните? Холодно… Слишком холод-
но для сентябрьского вечера… Но 
Благодать с нами!!!
                                                          CN ■

АРХИЕПАРХИЯ В АС ТАНЕ

зита римского понтифика в Цен-
тральную Азию, и многие из этих 
плодов мы видим до сих пор. Собы-
тие необычайной важности не толь-
ко для маленькой католической об-
щины Казахстана и для всей стра-
ны приобрело особое значение и 
на международном уровне, так как 
происходило срезу же после траги-
ческих событий 11 сентября 2001 г. 
В эти дни я находился в Ирландии 
и именно там впервые с интересом 
узнал о Казахстане – стране, о кото-

рой, к сожалению, знал весьма не-
много, как и многие на Западе, где 
постсоветский блок зачастую вос-
принимается как все еще единое це-
лое, и мало кто понимает разницу 
между странами, названия которых 
заканчивается на «-стан»: букваль-
но пару недель назад, я встретил в 
Мадриде человека, который сказал 
мне, что слышал, будто я стал епи-
скопом в Афганистане!

Послание веры, надежды и люб-
ви, адресованное нам Папой Иоан-

К полету готовы: торжественный запуск в честь юбилея.

У памятника Иоанну Павлу II.
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ном Павлом II – это богатство, ко-
торое принадлежит всему наро-
ду Казахстана. Да и слова прези-
дента Нурсултана Абишевича На-
зарбаева, сказанные им по сему 
поводу архипастырю Вселенской 
Церкви также были восприняты 
миллионами католиков по всему 
миру с уважением и неподдель-
ной симпатией. Из всего, о чем го-
ворил Святейший Отец на протя-
жении своего трехдневного визи-
та, мне хотелось бы сейчас проци-
тировать некоторые из его выска-
зываний, которые наверное, се-
годня имеют большее значение, 
чем даже 10 лет назад. Эти слова 
были произнесены в аэропорту 
Астаны 25 сентября 2001 г. после 
того, как Папа поблагодарил пре-
зидента Назарбаева за «любез-
ный и сердечный прием и исклю-
чительное, многообразное госте-
приимство», оказанное ему.

Вот что сказал тогда понтифик: 
«Казахстан, нация с многовеко-
вой историей, ты хорошо знаешь, 
сколь важен и насущно необхо-
дим мир! По своему географиче-
скому положению ты представля-
ешь собой землю границ и встреч. 
Здесь, в этих безбрежных степях, 
встречались и продолжают встре-
чаться люди самых различных эт-
носов, культур и религий.

Казахстан, желаю тебе расти, 
с Божьей помощью, единым и со-
лидарным! Таково мое сердечное 
пожелание, которое я повторяю 
вновь, возвращаясь к девизу все-
го моего визита: “Да любите друг 
друга” (Ин 13, 34). Эти во многом 
обязывающие слова Иисуса, про-
изнесенные накануне Его смер-
ти на кресте, освещали и опреде-
ляли все этапы моего нынешнего 
паломничества.

“Да любите друг друга!” Это 
государство, где проживают вме-
сте мужчины и женщины различ-
ных национальностей, нуждает-
ся в надежных соглашениях и ста-
бильных общественных отноше-
ниях. Не будет преувеличением 
сказать, что у вашей страны со-
вершенно особое предназначение: 
служить на все более осознанном 
уровне мостом между Европой и 
Азией. Да будет это вашим граж-
данским и религиозным выбором. 
Будьте мостом между людьми, но-
сителями полноты жизни и на-
дежды. Прощаясь с тобой, доро-

гой народ Казахстана, я хочу за-
верить тебя, что Церковь и впредь 
останется с тобой. В тесном со-
трудничестве с другими религи-
озными общинами и с каждым че-
ловеком доброй воли католики не 
оставят тебя без своей поддержки 
с тем, чтобы всем вместе можно 
было построить общий дом, кото-
рый был бы все просторнее и го-
степриимнее.

Поиски диалога и согласия ха-
рактеризовали здесь отношения 
между христианством и исламом, 
начиная с периода образования 
Тюркского каганата на безбреж-
ном пространстве ваших степей, 
что позволило стране стать свя-
зующим звеном между Востоком 
и Западом на Великом шелковом 
пути. В этом направлении долж-
ны с новыми силами двигаться и 
новые поколения.

“Да любите друг друга!” Этими 
словами Господа измеряйте сте-
пень доверия к нам, христианам. 
Об этом предупреждает сам Ии-
сус: “По тому узнают все, что вы 
мои ученики, если будете иметь 
любовь между собою” (Ин 13,35)».

Слова бл. Папы звучат в уни-
сон со словами апостола Павла из 
послания к Филиппийцам, кото-
рые мы слышали во втором чте-
нии и которые еще точнее объяс-
няют нам, в чем состоит та взаим-
ная любовь, к которой мы призва-
ны Христом. Вспомним эти слова: 
«Дополните мою радость: имейте 
одни мысли, имейте ту же любовь, 
будьте единодушны и единомыс-
ленны; ничего не делайте по лю-
бопрению или по тщеславию, но 
по смиренномудрию почитай-
те один другого высшим себя. Не 
о себе каждый заботься, но каж-
дый и о других. Ибо в вас должны 
быть те же чувствования, какие и 
во Христе Иисусе» (Флп 2, 2-5).

И действительно, лишь тог-
да, когда и мы любим друг друга 
любовью Христовой, которой Он 
возлюбил нас, мы воистину явля-
емся христианами. Конечно, мы 
знаем это, мы тысячу раз слыша-
ли эти слова в Церкви… Так по-
чему же мы упорствуем и в нашей 
жизни делаем все как раз наобо-
рот? Сегодняшнее Евангелие нуж-
но воспринимать всерьез. Обыч-
но повторение действий и слов 
порождает в каждом человеке на-
клонности, определяющие его об-

раз жизни и поведения, но не ис-
ключающие его личной свободы. 
Ни произнесенное слово, ни грех 
не должны восприниматься как не-
что непоправимое. Посему в пер-
вом чтении из пророка Иезекииля 
и в Евангелии, которое мы только 
что слышали, подчеркивается, что 
можно раскаяться в своем небла-
говидном прошлом, как можно и 
придти к крайнему падению после 
многих лет достойной жизни.

Иисус очень четко дает понять 
своим слушателям, в этом слу-
чае, первосвященникам и старей-
шинам народа, т.е. теоретически 
весьма уважаемыми и живущими 
по духу Закона людям, что не до-
статочно сказать Богу «да», а по-
том творить, что заблагорассудит-
ся. Посему Иисус ставит в пример 
тех, кто сказал «нет» Богу, греш-
ников и падших женщин, но в то 
же время тех, кто в их ежеднев-
ной жизни любит и утешает дру-
гих более чем духовная элита на-
рода. Идеал христианской жизни 
не представлен никем из двух сы-
новей из притчи: сказать «да», и 
потом оказать непослушание, или 
же сказать «нет», а потом испол-
нить волю отца. Идеал христиан-
ской жизни   это ответить: «да», и 
потом исполнить волю Отца.

Дорогие братья и сестры, у нас 
есть близкий нам пример   пример 
Иоанна Павла II, который всег-
да видел и распознавал следы Бо-
жьего Провидения в своей жизни. 
Он говорил «да» Богу и жил соот-
ветственно.

Хотелось бы закончить одной 
историей из его жизни, которая 
кажется мне весьма знаменатель-
ной. Однажды его спросили, не 
думает ли он отказаться от пап-
ского престола в связи с плохим 
состоянием здоровья. Он с юмо-
ром ответил: «У Бога много спо-
собов призвать меня к Себе, когда 
я уже не буду нужен в этом мире».

Испросим же у Пресвятой 
Девы Марии, которую любил наш 
Папа, с искренней сыновней лю-
бовью, дабы она обновила в Ка-
захстане плоды того историче-
ского визита, который мы сегод-
ня вспоминаем и который нас, ка-
толиков, побуждает быть еще бо-
лее истинными свидетелями люб-
ви Бога к человечеству, искренне 
проявляя свою любовь друг к дру-
гу. Да будет так.
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Диалог культур в контексте визита 
Папы Иоанна Павла II в Казахстан

В субботу, 1 октября, в аудитории карагандинской семинарии прошел симпозиум, приуро-
ченный к 10-летию визита Папы Иоанна Павла II в нашу страну. Ниже мы предлагаем ваше-
му вниманию доклады о Збигнева Грыгорцевича (MIC) и епископа Атаназиуса Шнайдера, с 
которыми они выступили на этом симпозиуме. 

В прошлое воскресенье мы 
отмечали десятую годовщину ви-
зита Святого Отца Иоанна Пав-
ла II в Казахстан с 22 по 25 сентя-
бря 2001 г. Его визит состоялся в 
критический для мировой исто-
рии момент: всего спустя один-
надцать дней после терактов в 
США, которые изменили поли-
тическую ситуацию в человече-
ском сообществе и отношение 
христианского мира к нетради-
ционным течениям ислама. По-
этому не удивительно, что сред-
ства массовой информации мно-
гих стран проявили огромный 
интерес к данному визиту. Папа 
посетил страну, которая еще де-
сять лет назад входила в состав 
СССР, история и современность 
которой были известны лишь не-
многим специалистам из обла-
сти культуры. Большинство жур-
налистов столкнулось с больши-
ми трудностями не только в по-
иске источников, касающихся 
истории христианства в степи и 
его первых шагов, но и в описа-
нии нынешней религиозной си-
туации в Казахстане. Именно 

эти трудности, а также не совсем 
объективное освещение поездки 
Папы в республику в 2001 г. ста-
ли основным «толчком» для моей 
докторской диссертации на тему: 
«Евангелизация в контексте Ка-
захстана», которую я защитил в 
2005 г. в Католическом Универси-
тете Иоанна Павла II в Люблине.

В этом докладе я предлагаю 
Вам сосредоточиться на двух ха-
рактерных папских встречах: с 
молодежью Казахстана в Евра-
зийском университете 23 сентя-
бря и с деятелями науки, культу-
ры и искусства.

Почему я считаю, что они ха-
рактерны для современной еван-
гелизации в Казахстане? Папа 
сознательно использовал опыт 
многих епископов Азии, отра-
женный в увещевании «Ecclesia 
in Asia». Документ этот требовал 
своеобразной педагогики, цель 
которой – представить Иисуса 
Христа как единственного Спа-
сителя всего человечества. Бла-
годаря этому каждый, кто захо-
чет познать Христа, сможет по-
степенно пройти определенную 

подготовку к принятию этой тай-
ны. Здесь существуют своеобраз-
ные уровни познания: начиная 
евангелизацией некрещенных 
и заканчивая передачей опы-
та веры и катехизированием уже 
созревших для крещения. Увеще-
вание предлагает в начале подго-
товки представлять Иисуса Хри-
ста как исполнение ожиданий, 
отпечатавшихся в народных ми-
фах и фольклоре (ср. «Ecclesia in 
Asia», 20). В начале нашего иссле-
дования предложенной темы сле-
дует подчеркнуть, что вышеупо-
мянутые встречи не носили ре-
лигиозного характера. И имен-
но их светский характер Папа ис-
пользовал, чтобы открыто испо-
ведовать свою веру. Причем обе 
встречи демонстрируют два раз-
ных подхода, на которые хочу об-
ратить ваше внимание.

В начале встречи с молодежью 
Папа обращается к тем вопросам, 
которыми обычно задаются мо-
лодые люди: «Каков смысл моей 
жизни?» «Каково мое предна-
значение?» Отвечая на них, пон-
тифик подчеркивает, что каж-
дый человек обладает ценностью 
в известном смысле бесконеч-
ной, что в глазах Бога он – непо-
вторимая индивидуальность (ср. 
«Визит Святейшего Отца Иоан-
на Павла II в Казахстан», с. 130). 
«Осознайте же ту неповтори-
мую ценность, которой облада-
ет каждый из вас, и умейте при-
нимать друг друга при уважении 
соответственных убеждений, со-
вместно участвуя в поисках пол-
ной истины» (там же, с. 131). И 
хотя в прошлом многие испыта-
ли не себе унизительное наси-
лие коммунистической идеоло-
гии, в наше время юному поколе-
нию угрожает не менее опасное, 
разрушительное насилие, кото-
рое несет с собой современный 
нигилизм. «Ничто – это отрица-
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Доклад о. Збигнева Грыгорцевича.
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ние бесконечного, того бесконеч-
ного, к которому настоятельно 
взывает ваша безбрежная степь, 
Того бесконечного, к которо-
му неудержимо стремится серд-
це человеческое» (там же). Да-
лее в своей речи Папа ссылается 
на опыт любви, которым так до-
рожит молодежь. Выражение, со-
ответствующее в казахском язы-
ке русскому «я люблю тебя», до-
словно переводится как «на тебя 
взираю благосклонно», «я обра-
тил на тебя добрый взгляд»   это 
напоминает любовь Бога: «И уви-
дел Бог все, что Он создал, и вот, 
хорошо весьма» (Быт 1, 31). Пре-
имущество чаловека над всем 
прочим творением заключает-
ся в том, что он создан «по об-
разу и подобию Божьему»   сво-
еобразная печать Господа, кото-
рую носит человеческое суще-
ство и которая не позволяет его 
сердцу довольствоваться уже до-
стигнутым: «Оно жаждет луч-
шего, большего, жаждет всего» 
(«Визит», с. 132). Папа неожидан-
но сравнивает опыт св. Августи-
на («Ты создал нас, Господи, для 
Себя, и сердце наше не успоко-
ится до тех пор, пока не обретет 
мира в Тебе») с опытом велико-
го мыслителя и поэта Ахмеда Яс-
сави: «Для чего нужна жизнь, как 
не для того, чтобы быть отдан-
ной, и отданной Всевышнему?» 
Эти два разных опыта из разных 
эпох и религий приводят нас к 
одному выводу: Бог, даруя чело-
веку жизнь, ожидает от него от-
вета, ожидает того, что эта жизнь 
будет «отдана Всевышнему».

Так папское обращение к мо-
лодежи в Евразийском универси-
тете приближается к своей цен-
тральной части – провозглаше-
нию благой вести об Иисусе Хри-
сте: «Папа Римский прибыл, что-
бы сказать вам именно это: есть 
Бог, Который думал о вас и Кото-
рый дал вам жизнь. Он любит вас 
лично и поручает вам мир. Это 
Он вызывает у вас жажду свобо-
ды и стремление к познанию. По-
звольте мне исповедовать перед 
вами со смирением и гордостью 
веру христиан: Иисус из Наза-
рета, Сын Божий, вочеловечив-
шийся две тысячи лет тому на-
зад, пришел открыть нам эту ис-
тину Своей личностью и Сво-
им учением. Только во встрече с 

Ним, воплощенным Словом, че-
ловек всецело осуществляет са-
мого себя и обретает полноту 
счастья. Сама религия без опы-
та изумительного общения с Сы-
ном Божиим, ставшим нашим 
братом, низводится к ряду норм, 
все более трудных для понима-
ния, и правил, все более сложных 
для выполнения». Только лич-
ный опыт встречи с Богом смо-
жет удовлетворить человека все-
цело, здесь недостаточна откры-
тость миру и на мир, так почита-
емая молодыми людьми.

Похожим образом была по-
строена папская речь на встре-
че с деятелями науки, культуры 
и искусства Казахстана. В нача-
ле своего выступления понтифик 
подчеркнул ответственность де-
ятелей культуры за передачу но-
вому поколению опыта поис-
ков истины. Но по каким прин-
ципам и каким образом должна 
происходить эта передача? Со-
стояние современного челове-
ка Папа иллюстрирует высказы-
ванием Абая Кунанбаева, кото-
рый в своем творчестве часто ка-
сался вопросов исканий челове-
ческого сердца. Любопытно, что 
слова Абая Святой Отец прочел 
на казахском языке: «Не раскрыв 
для себя видимых и невидимых 
тайн вселенной, не объяснив все-
го себе, человеку не стать чело-
веком. И бытие души такого че-
ловека тогда ничем не разнится 
от бытия иной твари. Изначаль-

но Бог отличил человека от жи-
вотного тем, что наделил его ду-
шой». По мнению Папы эти слова 
казахского поэта выражают «тре-
вожный вопрос» самого Христа: 
«Какая польза человеку, если он 
приобретет весь мир, а душе сво-
ей повредит» (Мк 8, 36). Таких 
вопросов человек не может игно-
рировать, не отвечая на них, он 
становится не свободнее, а, нао-
борот, «слабее и зачастую оказы-
вается во власти своих инстин-
ктов». И хотя подобные вопросы 
не носят прямо религиозного ха-
рактера, они отсылают ищущего 
к высшим ценностям. Папа Рим-
ский относится с полным ува-
жением к тем поискам, которые 
люди доброй воли осуществля-
ют на различных путях: «Тот, кто 
встретил истину в великолепии 
ее красоты, не может не ощущать 
необходимости содействовать 
тому, чтобы и другие стали при-
частны ей... Для верующего речь 
идет о необходимости разделить 
со всеми высшую ценность соб-
ственного существования». Поэ-
тому Папа делится опытом веры 
и добавляет: «Христиане знают, 
что в Иисусе из Назарета, име-
нуемом Христом, дан изчерпыва-
ющий ответ на все вопрошания, 
которые человек носит в своем 
сердце» («Визит», 190).

Во время встречи с молоды-
ми людьми, собравшимися в Ев-
разийском университете, Иоанн 
Павел II предостерегал перед ни-
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Главные черты мариологии бл. Папы Иоанна Павла II
I. Пресвятая Дева Мария в жизни 
бл. Иоанна Павла II

В своей жизни Папа Иоанн 
Павел II развивал и питал неж-
ную, постоянную т сыновнюю 
преданность Пресвятой Деве 
Марии, с любовью принимая ее 
как Матерь в свое «внутреннее 
пространство», помня тот дар, 
которым Иисус одарил каждо-
го из своих учеников. На Голго-

гилизмом, овладевающим серд-
цами молодежи Запада. Встеча-
ясь с деятелями науки и куль-
туры Епископ Рима дал следую-
щую оценку западным культур-
ным моделям: «...Я предупреждал 
об опасности „слепого утверж-
дения” западной культуры, от-
метив, что в силу их подчеркну-
тых научных и технических осо-
бенностей, культурные модели 
Запада представляются захвы-
тывающими и привлекательны-
ми, но они, к сожалению, со все 
большей очевидностью обнару-
живают прогрессирующее гума-
нистическое, духовное и нрав-
ственное обнищание. Порожда-
ющая их культура ознаменова-
на драматической претензией на 
осуществление блага человека 
без участия Бога, высшего Бла-
га». Папа в словах Абая, которого 
еще раз цитирует в конце, видит 
надежду для Казахстана в выбо-
ре другого пути, более духовно-
го: «Многие тысячелетия на раз-
личных языках люди говорят о 
существовании Бога, и сколь-
ко бы ни было религий, все счи-
тают, что Ему присущи любовь 
и справедливость. В ком господ-
ствуют чувства любви и справед-
ливости, тот   мудрец, тот   учен» 
(«Визит», с. 192).

Скоро в Риме соберется XIII 
синод епископов, посвященный 
«новой евангелизации в переда-
че христианской веры». Уже опу-
бликованы «Lineamenta» этого 
собрания. Можем ли мы в них 
найти для нас ценные указания 
для евангелизации в современ-
ном Казахстане? Папа указал 
своеобразный подход: диалог с 
современным миром через куль-
туру тех народов, среди которых 

проповедует Церковь. А потому, 
без сомнения, наша задача - изу-
чение истоков культуры, устной 
традиции древних казахов, кото-
рое позволит, отталкиваясь от 
мифологии и их фольклора,  ука-
зать на Иисуса Христа как на ис-
полнение и удовлетворение вы-
раженных в них ожиданий и то-
ски. Однако, пользуясь этим осо-
бенным подходом, как сказано 
в увещевании «Ecclesia in Asia», 
«Церковь должна быть откры-
та на новые неожиданные спосо-
бы представления лица Иисуса в 
Азии» (п. 20.).

Самые древние рассказы уст-
ной традиции казахских племен 
касаются таинственной личности 
воина-охотника, который осво-
бождает мир от различных злых 
демонов и сил . Его рождение про-
исходит при чрезвычайных обсто-
ятельствах, что подчеркивает его 
особенность. Эта устная традиция 
передавалась в жанре «акын». Со 
временем в акынах стала подни-
маться проблематика справедли-
вого хана и даже появилась оппо-
зиция к его власти. Данный жанр 
развивали странствующие поэ-
ты, с авторитетом которых должен 
был считаться каждый правитель. 
Особенно выдающихся поэтов на-
зывали жырау,  а их влияние на ха-
нов и султанов известно было еще 
в монгольские времена. Довольно 
часто признанные жырау играли 
во дворце властителя роль совет-
ника, а их спонтанные выступле-
ния часто содержали оценку ситу-
ации в стране и даже критику пра-
вителя. В деятельность жырау впи-
сана была оппозиция, с которой 
должен был считаться каждый хан, 
помня поговорку: «Ты можешь каж-
дого лишить головы, но не слова» .

Особенную роль в фольклоре 
сыграл в XIV-XV вв. Асан Кайгы 
(Печальный), жизнь которого ста-
ла основой для преданий и поэзии 
грядущих поколений. Будучи из-
вестным жырау, жившим во двор-
це хана Джанибека, который по-
рвал отношения с ногайцами, поэт 
противился политике повелите-
ля. По преданию, он покинул Золо-
тую Орду и стал искать обетован-
ной земли (Жер-Уюк). Именно бла-
годаря Асану, прозванного печаль-
ным, в казахской традиции заро-
дились идеи мессианизма.  Но этот 
мессианизм носил не религиозный, 
а только политический характе-
ра: наш герой решил покинуть ро-
дину из-за открытого конфликта с 
ханом. Отсюда в его поэзии можно 
найти множество опасений за бу-
дущее его народа, которые, по мне-
нию многих, были пророческими.

История Асана Печально-
го для многих поколении жырау 
была поводом тоски по мудрому 
и честному хану. Эту тему про-
должали развивать на кипчак-
ском языке поэтов  XVI-XVIII вв., 
когда началось развитие городов: 
Шалкииз Тленши-Улы (1465-1569 
гг.), Достамбет-жырау (1490-1523 
гг.), Ахтаберды-жырау (1675-
1718 гг.), Татикар (1705-1780 гг.), 
Умбетей (1697-1786 гг.) и самый 
известный представитель эпо-
хи – Бухар Жырау Калкаманулы 
(1693-1787 гг.).

Визит Папы Иоанна Павла в 
Казахстан, годовщину которого 
мы отмечаем в эти дни, становит-
ся для нас своеобразном толч-
ком в направлении новых поис-
ков в диалоге культур. А это но-
вый шанс для евангелизации со-
временного Казахстана.

фе Господь сказал Своей Мате-
ри: «Жено, вот сын твой! И за-
тем сказал ученику: Вот, матерь 
твоя!» И с того момента ученик 
принял ее в свой дом (Ин 19, 26-
27). Об этом завещании Госпо-
да Папа Иоанн Павел постоянно 
напоминал, углубляя его смысл 
и передавая его Церкви на про-
тяжении долгих лет своего пон-
тификата. В проповеди на заупо-
койной Мессе от 2 апреля 2005 г., 

предстоявший на ней кардинал 
Иосиф Ратцингер, будущий папа 
Бенедикт XVI, напомнил, что 
«усопший Святой Отец нашел 
самое яркое отражение мило-
сердия Божия в Богоматери. Он, 
потеряв в самом нежном возрас-
те жизни собственную мать, воз-
любил еще больше Матерь Бо-
жью. Он воспринял слова распя-
того Господа так, как будто они 
были обращены к нему лично: 

о. Збигнев Грыгорцевич ■  
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“Вот, матерь твоя!” И он посту-
пил так же, как возлюбленный 
ученик: он принял ее в самую со-
кровенность своего бытия, взы-
вая «Totus tuus», и научился у нее 
уподобляться Христу».

Известный отрывок из Еван-
гелия от Иоанна 19, 25-27, над 
которым размышляли множе-
ство христианских поколений – 
своего рода «мариинская нить», 
как сказал папа Иоанн Павел II в 
своей книге «Дар и тайна». Дан-
ная нить связывала ученика Ии-
суса Кароля Войтылу с Марией, 
Матерью Спасителя. Размышляя 
над этой великой тайной спасе-
ния, Иоанн Павел II убедился 
сам и своим пламенным мари-
инским учительством убеждал 
всех нас в том, что Приснодева 
ведет нас ко Христу, а Христос 
– к Марии, Своей Матери. Че-
рез несколько часов после свое-
го избрания Папой Римским Ио-
анн Павел II, обращаясь ко все-
му миру, произнес эти слова: «В 
этот час Мы не можем не обра-
тить с сыновним благоговением 
Наш дух к Пресвятой Деве Ма-
рии, повторяя сладостные слова: 
«Totus tuus», которые Мы запи-
сали в Нашем сердце и на Нашем 
гербе в момент епископской хи-
ротонии». Папский герб Иоанна 
Павла II синтезирует его личную 

духовную и общую церковную 
пастырскую программу: буква 
«M» под знаком спасительного 
креста Христова и девиз «Totus 
tuus», т.е. «Totus tuus ego sum, o 
Maria» («Я весь твой, о Мария»).

Богословское содержание 
мариологического учения Папы 
Иоанна Павла II, несомненно, 
связанно с личностью, жизнью 
и учением св. Людовика Марии 
Гриньона де Монфора (XVII-

XVIII вв.). Главный богослов-
ский труд этого свято-
го под названием «Трак-
тат об истинном почи-
тании Девы Марии» был 

очень распространен сре-
ди набожных католиков, осо-

бенно в Польше. Мариология 
св. Людовика Марии чрезвы-
чайно христоцентрична. Наи-
более ярко это отражают следу-
ющие его слова: «Все наше со-
вершенство состоит в том, что-
бы мы были подобны Христу, с 
Ним соединены и Ему посвяще-
ны. Но, так как Мария есть то 
творение, которое наиболее по-
добно Христу, из этого следует, 
что среди всех форм благочестия 
почитание Марии является сред-
ством, наиболее полно посвяща-
ющим и уподобляющим нас Хри-
сту. Чем полнее кто-то посвя-
щен Марии, тем полнее он будет 
посвящен Христу» («Трактат об 
истинном почитании Девы Ма-
рии», 120). Кароль Войтыла про-
читал этот труд в 1941 г. и по-
святил себя Христу через Ма-
рию. После покушения на свою 
жизнь в 1981 г. Иоанн Павел II 
обновил это посвящение, сам на-
писав соответствующую молит-
ву, которую затем прочел в Фати-
ме в 1982 г. в рамках паломниче-
ства в знак благодарности за чу-
десное спасение от смертельной 
опасности. Во время своего по-
следнего посещения Фати-
мы в юбилейном 2000 г. 
Папа сделал следующее 
трогательное заявле-
ние, свидетельствую-
щее о его особенной 
любви к Деве Марии 
и к ее фатимскому об-
разу: «Перстень с об-
разом Богородицы и 
словами «Totus tuus» 
мне был подарен 
кардиналом Сте-

фаном Вышинским в первые дни 
моего понтификата. С большой 
радостью я преподношу его Фа-
тимской Богоматери в знак моей 
глубокой благодарности за ее за-
щиту» (13 мая 2000 г.).

Двадцатипятилетний юбилей 
своего понтификата папа Иоанн 
Павел II отметил тем, что провоз-
гласил свой юбилейный год годом 
святого розария и подарил Церк-
ви прекраснейший документ об 
этой молитве «Rosarium Beatae 
Virginis Mariae», включив в поря-
док ее чтения пять новых тайн, 
названных «светлые тайны». 
Это был его последний мариин-
ский подарок, который он оста-
вил всей Церкви, поскольку его 
последняя энциклика «Ecclesia de 
Eucharistia» была посвящена та-
инству пресвятой Евхаристии.

Данный документ считается 
не только одним из главных бо-
гословских шедевров, но и истин-
ным духовным завещанием это-
го великого и святого понтифика. 
Но и в таком христологическом 
документе мариинский Папа Ио-
анн Павел II не смог не оставить 
явного мариологического сле-
да, провозгласив Пресвятую Деву 
Марию «евхаристической женщи-
ной» («mulier eucharistica»). Тем 
самым он вновь показал суть сво-
его мариологического учения: 
Мария ведет нас ко Христу, сво-
ему Сыну, а Христос ведет нас к 
Марии, своей матери.

Епископ  Атаназиус Шнайдер ■  
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ΩА LEC TIO DIVINA

ÎÊÒßÁÐÜ

2 октября
XXVII рядовое воскресенье

ПРИНОСИ ПЛОДЫ

Ис 5, 1-7; Пс 80(79); Флп 4, 6-9; Мф 21, 33-43.

Åâàíãåëèå:
В последние недели литургические чтения охва-

тывают период жизни Иисуса от Его торжественно-
го въезда в Иерусалим до крестных страданий и рас-
пятия. Сегодня Господь рассказывает в храме притчу. 
Иисус использует знакомую слушателям метафору ви-
ноградника, олицетворяющего Божий народ Израиль.

Другое чтение, Ис 5, 1-7, весьма удивляет читате-
лей: Бог с любовью насаждает виноградник и ожидает 
плодов, но он дает лишь кислые ягоды. Исаия был од-
ним из многих пророков, посланных Господом, чтобы 
призывать людей покаяться и обратиться к Богу, что-
бы избежать суда за содеянное.

Иисус дополняет притчу некоторыми подробно-
стями и объясняет ее смысл. Виноградник доверяют 
заботе наемных виноградарей. И вот наступает вре-
мя сбора урожая. Хозяин посылает слуг за плодами, но 
виноградари на одних из них не обращают внимания, 
других побивают камнями, а третьих и вовсе убивают. 
В конце концов, хозяин посылает своего сына в надеж-
де, что виноградари хотя бы к нему отнесутся с уваже-
нием. Но злые наемники убивают его, рассчитывая за-
владеть виноградником.

До того, как раскрыть смысл притчи, Иисус спра-
шивает слушателей, что сделает хозяин с виноградаря-
ми. Не понимая, что они предают суду самих себя, слу-
шатели отвечают: «Виноградник отдаст другим вино-
градарям» (ст. 41).

После того, как они высказали свое возмущение 
поведением виноградарей, Иисус открывает правду: 
это они – фарисеи и первосвященники – те самые ви-

ноградарями (ст. 43). Таким образом, они сами вынес-
ли себе приговор. Виноградник (Царствие Божие) бу-
дет передан людям, «которые будут отдавать ему пло-
ды во времена свои».

Господь делает очень важное дополнение – Он 
сравнивает Себя с сыном владельца виноградника, 
цитируя при этом Пс 118(117). Иудейским начальни-
кам представилась еще одна возможность покаяться, 
но они отвергли ее и в буквальном смысле продолжи-
ли воплощать притчу в жизнь, настаивая на придании 
Иисуса к смерти.

Ðàçìûøëåíèå:
Эта притча была предупреждением для иудейских 

начальников. Какой урок мы можем извлечь из нее для 
нашей современной жизни?

Поразмышляйте над смыслом слов Пс 118(117), 22-
23. Отвергнув Иисуса, иудейские начальники отвергли 
величайшего Пророка, Божьего Сына, своего Мессию 
и Спасителя. А не отвергаем ли мы нашей жизнью Ии-
суса?

Какой плод ожидает Иисус от Его учеников сегод-
ня? Какого поведения ожидал Бог от Своего народа в 
Ис 5, 7?

Ìîëèòâà:
Попросите Господа в молитве показать, какую вам 

следует жизнь, чтобы приносить Ему как можно боль-
ше плодов.

Ñîçåðöàíèå:
Поразмышляйте об Иисусе, как о краеугольном 

камне, самом важном из всех.
Является ли Господь краеугольным камнем вашей 

жизни?

9 октября
XXVIII рядовое воскресенье

ПРИГЛАШЕНИЕ НА СВАДЕБНЫЙ ПИР

Ис 25, 6-10a; Пс 23(22); Флп 4, 12-14. 19-20; Мф 22, 1-14.

Åâàíãåëèå:
Люди, слушающие Иисуса, еще хранят в памяти 

притчу о злых виноградарях, но Господь возвращает 
к той же мысли, усиливая ее новой притчей о Цар-
ствии Небесном.

Царь подготавливает брачный пир для сына и по-
сылает рабов оповестить об этом званых гостей, но 
те, похоже, не заинтересованы приглашением.

Они оскорбляют, избивают и даже убивают неко-
торых из посланников. В ответ царь сжигает их горо-
да дотла. Мы полагаем, что это намек на разрушение 
Иерусалима в 70 г. от Рождества Христова.

Затем царь велит своим слугам пригласить всех, 
кого они найдут: «и злых, и добрых». И вот приходит 
царь, чтобы поприветствовать гостей, и видит пе-
ред собой человека, одетого не в брачную одежду, как 
того требует обычай, и изгоняет его с пира. В заклю-
чении, Иисус говорит следующие слова: «Ибо много 
званых, а мало избранных».
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Господь не объясняет эту притчу, но становится 
ясно, что царь – это Бог, а его сын – Иисус. Духовные 
учителя Израиля и другие приглашенные люди – пер-
вые в списке званых. То, как они обошлись с рабами, 
перекликается с тем, что предвещали Божьи проро-
ки и что Иисус говорил о поведении виноградарей в 
предыдущей притче.

Приглашение было послано всем. В Евангелии мы 
находим много примеров, когда люди,

считавшиеся по определению религиозных на-
чальников грешниками, становились

учениками Христа. В этот раз даже язычники 
были приглашены на пир вместе с иудеями.

Бог ожидает нас на брачном пиру. Здесь и сейчас 
у нас есть Его приглашение и шанс сказать Господу 
«да», чтобы стать Его избранными.

Ðàçìûøëåíèå:
Каков вы отвечаете на приглашение Иисуса? Го-

товы ли вы принять Его или же вы слишком заняты?
Во времена земной жизни Иисуса многие люди, 

включая тех, кто считал себя религиозным, на самом 
деле были в духовном плане слепы и глухи. Они не 
увидели во Христе Бога. Как нам не потерять духов-
ную бдительность?

В каких «брачных одеждах» ожидает увидеть нас 
Иисус? Как вы думаете, почему Иисус использует в 
притче образ брачного пира?

Ìîëèòâà:
Сегодня за основу вашей молитвы возьмите Пс 23(22).

Ñîçåðöàíèå:
Созерцайте удивительную картину спасения, 

описанную пророком в Ис 25, 6-10.

16 октября
XXIХ рядовое воскресенье

ОТДАВАЙТЕ БОЖЬЕ БОГУ

Ис 45, 1. 4-6; Пс 96(95); 1 Фес 1, 1-5b; Мф 22, 15-21.

Åâàíãåëèå:
Фарисеи уже становились объектами критики Иису-

са в притчах о виноградарях и брачном пире. В сегод-
няшнем чтении говорится о первой из четырех дискус-
сий между Господом и иудейскими религиозными лиде-
рами. Фарисеи долго измышляли ловушку для Иисуса 
и, наконец, нашли идеальный в их понимании вопрос: 
«Позволительно ли давать подать кесарю, или нет?»

Это был один из самых злободневных вопросов. 
Римляне вторглись на территорию Израиля, оккупиро-
вали его, да к тому же за подобную честь обложили ев-
реев податями! Уплата налогов в пользу римлян была 
символом поражения и источником горьких обид. Каж-
дая монета, используемая для этой цели, была оскор-
блением. Евреям не разрешалось чеканить собственные 
монеты, на римских же монетах был профиль кесаря с 
надписью: «сын божественного Августа», что воспри-
нималось любым набожным иудеем как кощунство, так 
как только Бог может быть божественным.

Казалось, у Иисуса не было шанса выйти из затруд-
нительной ситуации, в которую поставили Его фарисеи. 
Ведь благовестник нового Царствия Божьего, не мог 
одобрить такой несправедливый налог. И если Он   их 
Мессия, то первое, что Он должен сделать – это осво-
бодить израильтян от завоевателей. Если же Он поддер-
жит налог, то все ученики оставят Его как того, кто пре-
дал и разрушил все их надежды. С другой стороны, если 
Он выскажется против налога, то это будет открытым 
подстрекательством к бунту против римлян, и Он вско-
ре закончит, как любой мятежник, смертью на кресте.

Иисус ясно видел эту ловушку. Он спросил чье имя и 
изображение на монете, хотя, безусловно, Сам знал от-
вет. Последовавшие затем слова – это подлинный ше-
девр, который поставил самих вопрошающих в тупик, 
не дав ни предлога для доноса римлянам, ни повода уче-
никам оставить Учителя: «Отдавайте кесарево кесарю, а 
Божие Богу».

Этот отрывок следует интерпретировать в свете всей 
истории. Здесь Иисус утверждает различие между Бо-
жьей и политической властью. Он не боится конфрон-
тации и знает, что Его последние дни приближаются, но 
это произойдет в соответствии с замыслом Отца. Хри-
стос знает, что, в конечном итоге, Царствие Божье по-
бедит власть кесаря, но это произойдет на более фунда-
ментальном уровне, в результате чего падет империя го-
раздо большего масштаба – сама смерть.

Ðàçìûøëåíèå:
Что мы узнаем из этого отрывка об Иисусе?
Поразмышляйте об ироничных и неискренних сло-

вах фарисеев: «Ты справедлив, и истинно пути Божию 
учишь» (ст. 16). 

Заботит ли вас то, что о вас думают другие? Не оце-
ниваете ли вы людей по их социальному статусу?

Ìîëèòâà:
Несколько раз перечитайте Пс 96(95). Пусть эти сло-

ва послужат вдохновением для вашей молитвы. Возне-
сите Богу хвалу и поклонение.

Ñîçåðöàíèå:
Проведите время в созерцании слов Иисуса: «Отда-

вайте Божие Богу».
Что принадлежит Богу? Подумайте о том, отдаете ли 

вы Богу все, что должны? Попросите Святого Духа бесе-
довать с вами.

23 октября
ХХХ рядовое воскресенье

ВОЗЛЮБИ

Исх 22, 20-26; Пс 18(17); 1 Фес 1, 5с-10; Мф 22, 34-40.

Åâàíãåëèå:
У Матфея это третья дискуссия с религиозны-

ми учителями. На прошлой неделе мы размышля-
ли над отрывком, в котором Иисус искусно отража-
ет попытку фарисеев уловить Его на вопросе уплаты 
налогов римлянам. Сразу же в следующем отрывке 
саддукеи спрашивают о воскресении мертвых. В се-
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годняшнем чтении фарисеи вновь ищут возможности 
публично дискредитировать учение Иисуса.

Многие иудейские учителя спорили о том, какая же 
из 613 заповедей закона Моисеева важнее. Возможно, 
спрашивавшие Иисуса надеялись на то, что Он полно-
стью отвергнет Закона Моисея или даст другой ответ, 
который они смогут осмеять.

Но фарисеи не могли не принять ответ Иисуса, ко-
торый процитировал слова из Втор 6, 5: «Люби Госпо-
да, Бога твоего, всем сердцем твоим, и всею душою 
твоею, и всеми силами твоими». Этот стих со скрытым 
в нем глубоким значением являлся основной запове-
дью иудаизма и был включен в ежедневную молит-
ву «Шема Исраэль». Он выражает постулат о том, что 
человек должен безраздельно, всем своим существом 
принадлежать Богу, быть преданным Ему до конца.

Затем Иисус ссылается на Лев 19, 18: «Люби ближ-
него твоего, как самого себя». Таким образом, любовь 
и есть средоточие важнейшей заповеди. Во-первых, 
нужно любить Бога, а во-вторых, переносить эту лю-
бовь на взаимоотношения с окружающими нас людь-
ми. Обе эти заповеди должны соблюдаться параллель-
но, как об этом написано в 1 Ин 4, 20: «Кто говорит: “я 
люблю Бога”, а брата своего ненавидит, тот лжец; ибо 
не любящий брата своего, которого видит, как может 
любить Бога, Которого не видит?» Мы не должны не 
забывать этих слов.

До смерти Иисуса оставалось всего несколько дней. 
Матфей хочет, чтобы мы увидели в распятии Иисуса 
исполнение обеих заповедей: любящий Бог благода-
ря послушанию Сына делает все, чтобы восстановить 
взаимоотношения с Небесным Отцом любящих Его 
братьев и сестер, отделенных от Бога.

В заключении давайте вернемся к Нагорной пропо-
веди Иисуса о жизни в новом Царствии. В ней мы уви-
дим скорее предложение и обещание нового пути жиз-
ни с помощью Святого Духа, нежели борьбу с претен-
зиями исполнить заповеди собственными силами. Тот, 
кто поверит и примет Царство Иисуса как образ жиз-
ни действительно получит обильные благословения.

Ðàçìûøëåíèå:
Поразмышляйте о примере исполнения заповедей, 

который Иисус дал нам Своей жизнью на земле.
Мы можем прочесть похожий отрывок в Мк 12, 28-

34. Возникает вопрос, и учитель закона приходит к вы-
воду, что послушание заповедям любви гораздо важ-
нее, чем приношение в жертву животных, являвшееся 
основной частью богослужения тех времен. А не под-
даемся ли и мы искушению внешнего соблюдения ре-
лигиозных правил, упуская при этом самое важное? 
Чего от нас ожидает Бог?

Прочтите Исх 22, 20-26. Здесь мы находим нагляд-
ный пример любви к ближнему. Подумайте о том, как 
вы можете показать любовь Божью окружающим вас 
людям.

Ìîëèòâà:
В смирении предстаньте перед Богом и попросите 

Святого Духа помочь вам любить Господа всем серд-
цем, всею душою и всеми помышлениями вашими. 
Просите также у Него более глубокого познания Го-
спода. Пусть Он содействует умножению в вас любви 

Божьей. Когда вы почувствуете, что готовы, попросите 
Бога беседовать с вами о любви к ближнему.

Ñîçåðöàíèå:
Вспоминать о том, что Иисус сделал для нас – луч-

ший способ оживить в себе любовь к Богу. В течение не-
дели найдите время для того, чтобы прочесть Пс 18(17) 
целиком и созерцать истины, открывающиеся в нем.

30 октября
XXХI рядовое воскресенье

СМИРИ СЕБЯ

Мал 1, 14b – 2, 2b. 8-10; Пс 131(130); 1 Фес 2, 7-9. 13; Мф 
23, 1-12.

Åâàíãåëèå:
Матфей писал свое Евангелие после Марка, и прак-

тически полностью включил его текстовый материал 
в свое повествование. Однако Матфей больше внима-
ния уделяет учению Иисуса. Его можно разделить на 
пять основных частей: Нагорная проповедь в гл. 5-7; 
затем в гл. 10 Иисус посылает учеников благовество-
вать; притчи о Царствии Божьем в гл. 13; жизнь в об-
щине нового Царствия Божьего в гл. 18. Сегодняшне-
му чтению предшествует заключительная пятая часть 
– это гл. 24-25, предрекающие второе пришествие Хри-
ста и Божий Суд.

Господь обвиняет религиозных начальников Из-
раиля в лицемерии. Они считались знатоками Зако-
на Моисеева, но при этом сами не соблюдали то, чему 
учили народ. Их действия возмущают Господа, пото-
му что они обязывали людей соблюдать все тяжелые 
предписания, сами же не желали и «перстом двинуть» 
(ст. 4), чтобы попытаться исполнить их самим. Такие 
неудобоносимые бремена прямо противоположны 
легкому бремени Иисуса (Мф 11, 30).

Из стихов, предшествующих нашему сегодняшне-
му отрывку и последующих за ним, мы узнаем, что, на 
самом деле, грехи фарисеев были еще страшнее, так 
как они не признавали важнейшего закона – наиболь-
шей заповеди любви (Мф 22, 37-39), а также суд, ми-
лость и веру (Мф 23, 23).

Поэтому, уча народ соблюдать закон, Иисус предо-
стерегал перед подражанием жизни фарисеев, кото-
рые вместо служения Богу и людям служат самим себе, 
пребывая в гордыне и будучи поглощены чувством 
собственной значимости в обществе.

Служение и смирение, которые продемонстриро-
вал Иисус, омывая ноги ученикам (Ин 13) – вот об-
разец общины Царствия Иисуса. Как христиане мы 
должны относиться к Господу как к нашему Учителю, 
Вышнему в вышних и Мессии, то есть Христу, а к Богу 
как к нашему небесному Отцу. Больший в Царствии 
Божьем тот, кто скромно и смиренно служит.

Ðàçìûøëåíèå:
Если на вас не возложено какое-нибудь церковное 

служение, то вы можете решить, что этот отрывок к 
вам не относится. Но вчитайтесь внимательней, и вы 
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Эта песня-молитва стала  гим-
ном нашего паломничества.

Паломничество… Далекое и 
постороннее слово вдруг стало 
близким и дорогим сердцу.

Наше паломничество началось 
13 сентября – мы приехали из Тал-
дыкоргана в Алматы. Здесь мы 
объединились с алмаатинцами, и 
наша группа в составе 7 человек с 
благословением о. Элиота начала 
свой путь. Наша цель – Озерное. 
Первая остановка – г. Балхаш, цер-
ковь cв. Франциска, Месса, прове-
денная специально для нас о. Ма-
риушем, встреча с сестрами Иоан-
ной и Аленой.

Переночевали в Караганде, в 
монастыре школьных сестер фран-
цисканок. Нас встретили с. Ярмила 

Летопись одного паломничества

Члены талдыкорганской и ал-
матинской общин третьего 
ордена св. Франциска проеха-
ли почти весь Казахстан, что-
бы помолиться у ног Присно-
девы Марии с рыбами в Озер-
ном. О своем путешествии па-
ломники решили рассказать 
нашим читателям.

и с. Алма. Утром после Мессы, ко-
торая прошла в соборе св. Иосифа, 
мы отправились дальше. По доро-
ге заехали в г. Кокшетау, в храм св. 
Антония. Затем в г. Щучинск – Бо-
ровое. Здесь все поражает своей ве-
личавой красотой! Серебристая, 
задумчивая гладь озера сверкала, 
как жемчужная мозаика. Необыч-
ные горные скульптуры, созданные 
самой природой, могучие сосны!

К с. Озерному подъезжали ве-
чером, молясь к Деве Марии о том, 
чтобы успеть засветло. Красное 
солнце совсем низко повисло над 
горизонтом, прорвавшись сквозь 
плотные тучи, и, казалось, остано-
вилось на месте, ожидая пока мы 
въедем в поселок. Встретили нас о. 
Луциан и с. Наталиция.

В 4 часа утра в полной темно-
те мы пошли с фонариками к озе-
ру, к статуе Марии с рыбами. За-
брезжил рассвет, наполняя все 
небо серебристым сиянием. Лю-
бовь Девы Марии окружила и оку-
тала нас своей благословенной 
нежностью. Днем после св. Мессы 
в церкви Марии – Царицы Мира 
мы совершили крестный путь на 
Волынской сопке. Каждая из нас 
сделала себе крест из прутиков 
и украсила его цветами. В конце 
пути мы положили свои крести-
ки к подножию большого креста. 
После обеда посетили монастырь 
братьев-бенедиктинцев (о. Иосиф 
и о. Матфей) и монастырь сестер-
кармелиток. Неизгладимый след 
оставила эта встреча!

Три часа, проведенные с сестра-
ми, пролетели незаметно. Сколько 
любви и духовного света излуча-
ют они! Вместе мы пели свои люби-
мые песни, делились кулинарными 

Славлю Тебя, мой Бог, cлавлю всем сердцем!
И буду рассказывать о чудесах Твоих,
И славить Твоё имя!

СС авлю Тебя, мой Бог, cл лю всем сердцем!ССлавлю Тебя, мой Бог, cлаавлю всем
оих,ИИ буду рассказывать о чуудесах Тво

ИИ славить Твоё имя!

ЕПАРХИЯ В АЛМАТЫ

найдете здесь слова об отношении и поведении обыч-
ных христиан. Поразмышляйте об этом.

Как вы можете совершенствовать в себе качества 
смиренного слуги?

Каких лидеров желает Христос для Своей Церкви?

Ìîëèòâà:
Лидеры Церкви несут серьезную ответственность 

перед Богом за духовное попечение о народе Божьем. 
Молитесь о них. Молитесь о том, чтобы Бог защищал 
их и даровал им все необходимое для служения.

Просите Господа помочь вам побеждать чув-
ство гордыни.

Ñîçåðöàíèå:
Поразмышляйте над следующими стихами из Пс 

130: «Господи! не надмевалось сердце мое и не возно-
сились очи мои, и я не входил в великое и для меня не-
досягаемое. Не смирял ли я и не успокаивал ли души 
моей, как дитяти, отнятого от груди матери: душа моя 
была во мне, как дитя, отнятое от груди. Да уповает Из-
раиль на Господа отныне и вовек».

Материал Организации объединенных 
библейских обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■
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Паломники с епископом Хосе Луисом Мумбиелой.
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рецептами, рассказывали о себе… 
А утром была еще неожиданная 
встреча в Кармеле – мы смогли мо-
литься на совместной Мессе в их 
часовне. После Мессы – поездка в 
Петропавловск. Длинная дорога 

вьется среди лесов и полей. Вот мо-
гучий сосновый бор, а дальше бе-
резовая роща… Великолепие яр-
ких красок ранней осени – изумруд, 
бронза, золото… И вдруг – необо-
зримые пшеничные поля…

В Петропавловске посетили са-
мый старый храм в Казахстане, по-
строенный в 1911 г. – церковь Свя-
тейшего Сердца Иисуса. Встрети-
лись с сестрами-редемптористками 
Марией и Гражиной, осмотрели му-
зей старых вещей, принадлежавших 
прихожанам. Следующая церковь – 
храм св. Троицы. Показал и расска-
зал о ней о. Анджей. Особенно по-
разило распятие, окруженное тер-
новым венцом, и большая Вифле-
емка. Из Петропавловска началась 
обратная дорога домой. По дороге 
остановились в поселке Тайынша, 
чтобы помолиться францисканским 
розарием о священниках. Но с. Ми-
хаэла сказала, что он слишком длин-
ный, и поэтому лучше помолиться 
обычным, чтобы не задерживать-
ся надолго. Каждая из нас называла 
имена священников, за которых хо-
тела помолиться. Прочитали Роза-
рий. Вдруг вспомнили, что кого-то 
забыли – помолились «десяточку». 
Еще десяточка за сестер – монахинь, 
потом за всех монашествующих… В 
итоге обычная молитва розария по-
лучилась длиннее францисканской.

В с. Тайынша посетили храм Св. 
Семейства, встретились с о. Алек-

сеем и с. Маргареттой. Переноче-
вали в Кокшетау у сестер из Обще-
ства блаженств. В воскресенье рано 
утром выехали в Астану. Участво-
вали в св. Мессе в храме Девы Ма-
рии неустанной помощи, которую 

провел апостольский нунций его 
высокопреосвященство архиепи-
скоп Мигель Маури Буэндия. По-
сле Мессы встретились с нашим 
епископом о. Хосе Луисом.

Следующий день мы провели в 
Караганде. Утром молились на св. 
Мессе в созерцательном монастыре 
ордена Босых кармелиток Пресвя-
той Троицы и Не-
порочного Зача-
тия. А потом были 
в гостях у сестер-
кармелиток. Не-
о быкновенные! 
Мы долго обща-
лись, пели песни. 
«Аве, Мария!», ис-
полненная с. Та-
тьяной, перепол-
нила душу востор-
гом. После этого 
осмотрели греко-
католическую цер-
ковь Покрова Пресвятой Богоро-
дицы. В семинарии о. Петр провел 
экскурсию и рассказал о жизни се-
минаристов.

Но не только восторги и радо-
сти были в этой поездке. Великая 
печаль и скорбь - это КарЛаг… 
Побывали в Музее жертвам ре-
прессий в Долинке, и в больнице, 
где умер бл. А. Зарицкий.

На следующее утро, после св. 
Мессы, мы уезжали домой. А по 
дороге заехали на стройку ново-

го храма Девы Марии Фатимской и 
помолились в православной церк-
ви возле мощей св. Севастьяна Ка-
рагандинского.

Восемь дней, проведенные в па-
ломничестве, навсегда останутся в 
памяти, словно драгоценные жем-
чужины, нанизанные в ожерелье на-
шей жизни. Мы, познакомившиеся 
за 15 минут до отъезда, очень сдру-
жились в поездке. Даже в шутку 
придумали название нашей группе: 
«Конгрегация озерных дев». Сколько 
Божьей любви и благодати излилось 
на нас за эту неделю! Сколько чу-
дес являл нам Господь каждый день! 
Даже в мелочах: теплая, ясная пого-
да все дни; сияние, исходящее от ста-
туи Девы Марии в Озерном; свобод-
ная лавочка в переполненной церкви 
в Астане. Господь открывал нам все, 
даже безнадежно закрытые двери. 

Но самое главное чудо – это люди, 
добрые, милые, приветливые люди, 
которых мы встречали на пути. Ка-
жется, весь мир был полон любви. 
Отступили все житейские пробле-
мы. Мы пили из чаши, до краев за-
полненной Божьей благодатью.

Особая благодарность нашей се-
стричке Михаэле. Она организова-
ла это паломничество, заботилась о 
нас, рассказывала обо всех местах, 
где мы проезжали, обо всех храмах, 
монашеских орденах. Каждое утро 

мы просыпались под ее нежное пе-
ние, звенящее хрустальным коло-
кольчиком в утренней тишине…

Всем-всем-всем священникам, 
сестричкам-монахиням, с которы-
ми мы встречались: мы очень рады, 
что познакомились с вами. Спасибо 
вам за доброту и любовь, с которы-
ми вы нас принимали. Надеемся на 
новую встречу. С любовью и молит-
вой о вас. Мир и добро существует 
только в Боге. Аминь.

Корнева Наталья ■
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В карагандинском Кармеле.

В столице на конгрессе.
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Много писалось и говорилось о поляках, выслан-
ных в 1936 г. в Казахстан. Как они тайно собирались по 
домам, молились, терпели гонения и унижения, но со-
хранили веру в Бога. Наконец, наступило время свобо-
ды веры. Стали строиться храмы, появились священ-
ники, большинство из которых, конечно же, приезжа-
ли из Польши и других стран. Люди потянулись в хра-
мы. Так и появился приход в с. Ясная Поляна, к кото-
рому относились и все прочие села нашего округа.

Наше село – самое отдаленное (ок. 40 км). Поти-
хоньку священники стали приезжать и к нам. Мы 
очень были рады их приезду. Люди, конечно же, в 
большинстве своем были уже преклонного возраста и 
потихоньку уходили в другой мир, а кто-то просто уез-
жал в другие села и города. Нас становилось все мень-
ше, а молодежь не очень спешила в церковь. Но все 
равно работа проводилась, многие крестились, прини-
мали первое причастие.

И вот к нам был направлен о. Павел Витек, кото-
рый, что называется, взял нас под свое «крылышко». 
Несмотря на большое расстояние, он старался каж-
дую субботу или воскресенье приезжать к нам, чтобы 
отслужить св. Мессу. У него мы научились правильно 
молиться, петь религиозные песни, узнали много но-
вого и интересного о Боге.

Потихоньку потянулась молодежь. Стала прово-
диться катехизация. О. Павел способен очень доступ-
но и просто ответить на любой вопрос. С ним можно 
поговорить на любую тему. Самое главное, он старал-
ся всегда приехать к нам на большие праздники: Рож-
дество, Пасху, Троицу, Новый год. В любую погоду, а 
у нас настоящее бездорожье, он спешил к нам. И мы 
были рады каждому его приезду.

Кое-кто из молодежи уже окончил школу, посту-
пил в ВУЗ, но и в г. Кокшетау продолжает посещать 
храм и активно участвовать в его жизни. А недавно 

НАША ПОЧТА

Солнце над Ясной Поляной
Уважаемая редакция «Кредо»! Мы, прихожане села Ильич (Кировского округа) Северо-Казахстанской 

области Тайыншинского района, хотим рассказать о нашем наставнике о. Павле Витеке.

Коштей Сергей из нашего села ездил от кокшетауского 
прихода на День молодежи в Мадриде. И как говорит 
он сам, большая заслуга в этом принадлежит о. Павлу. 
Впечатление осталось на всю жизнь.

Но вот после пятилетней работы у нас о. Павла пе-
реводят в другой приход. Нам очень тяжело с ним рас-
ставаться, потому что к хорошему всегда быстро при-
выкаешь. Мы хотим пожелать нашему дорогому, лю-
бимому священнику, конечно же, здоровья, удачи, 
успеха в его работе на новом месте. Пусть он всегда 
остается таким, какой он есть, а мы всегда будем пом-
нить и любить его. Пусть Божье благословление всегда 
сопровождает и хранит его.

С огромным уважением и любовью ваши прихо-
жане из с. Ильич.

Позвольте пригласить вас на очередную встречу министрантов, которую мы планируем провести 
в стенах духовной семинарии в г. Караганде по адресу мкр-он Восток-3, д. 7/1.

Встреча начнется в четверг, 10 ноября, после обеда и завершится в субботу, 12 ноября, 
после утренней св. Мессы.

Во время этой встречи мы будем вместе с вами и вашими настоятелями учиться духовной «жизни»,
       о которой нужно не только мечтать, а жить ею, т.е жить со Христом!

«...О такой жизни можно только мечтать...» (о.Владислав Буковинский)

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

С уважением, семинаристы и воспитатели
МВДС Марии - Матери Церкви

Во время эээээтой встречи мы будем вм
                о которой нужно не только мечт

у у
стом!

воспитатели
и

PS. Все подробности 
у ваших настоятелей.
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Маленькая община Ясной Поляны.
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Несмотря на то, что 
такой конгресс проводил-
ся впервые на постсовет-
ском пространстве, орга-
низован он был на высо-
чайшем уровне! В начале 
мероприятия все  участ-
ники получили папки с 
его программой меропри-
ятия  и маленькими суве-
нирами на память о нем. 
Первый день  начался в 7 
часов утра в церкви по-
клонением Пресвятым 
Дарам, потом была Мес-
са, а затем на специаль-
ном автобусе мы отправи-
лись в Конгресс-холл, где 
и  проходили все встречи.

К сожалению, Кара-
гандинская епархия была 
представлена слабо, да и 
вообще количество моло-
дых участников оставля-
ло желать лучшего! Неу-
жели, для нашей молоде-
жи эти темы не важны и 
не  интересны? Впрочем, 

В защиту жизни и семьи
С 16 по 18 сентября в нашей столице нашей страны 
Астане проводился Конгресс  в защиту жизни и семьи.

АРХИЕПАРХИЯ В АС ТАНЕ

на конгресс съехалось 
около 200 человек: ино-
странные гости из США, 
Малайзии, России, Поль-
ши, других стран и, ко-
нечно же, со всего Казах-
стана. Встречи проходили 
на двух языках: русском и 
английском. Главными те-
мами стали проблемы де-
мографии, материнства 
и детства. Кроме того, на 
повестке дня стояли такие 
вопросы как аборт, кон-
трацепция, суррогатное 
материнство, экстракор-
поральное оплодотворе-
ние (ЭКО) и т.д.

Господь говорит: 
«Прежде чем ты вышел  
из утробы, Я - освятил 
тебя!» А мать Тереза Каль-
куттская добавляет: «Если 
мать может убить свое-
го собственного ребенка, 
то почему я не могла бы 
убить тебя, а ты – меня».

Две вещи, которые сде-
лают твою жизнь счастли-
вой: вера и семья! Люди и, 
прежде всего, молодежь в 
своем стремлении полу-
чить от жизни все не об-
ращают внимания на та-
кое понятие, как грех. Се-
годня во всем мире креп-
нет движение в защиту 
жизни, но развивается и 
движение в защиту смер-
ти. Используются хитро-
умные проекты в интер-
нете, в  больницах мы все 
чаще сталкиваемся с аку-
шерской депрессией. Мас-
штабная абортивная кам-
пания развернута в Сиби-
ри – регионе с одним из 
наименьших показателей 
плотности населения в 
мире. Бывают также слу-
чаи стерилизации, про-
водимой втайне от жен-
щины, которая ей под-
вергается.

Нас пугают пробле-
мой перенаселения мира, 
когда в Европе, где сло-
жилась особенно тяжелая 
ситуация, на одну семью в 
среднем приходится 1-1,5 
ребенка. При этом, как от-
мечает кандидат социоло-
гических наук И. И. Бело-
бородов, нынешнее насе-
ление планеты легко по-
местится на территории 
Австралии.

Причина спада рож-
даемости – это отказ от 
Бога. Не случайно высо-

кая рождаемость наблю-
дается в среде верующих. 
Так что не зря один богос-
лов сказал как-то, что ате-
исты продемонстрирова-
ли свою неспособность к 
продолжению рода.

Почему современ-
ная женщина не хочет 
становиться матерью? 
Мать - это безусловная 
любовь, рождающая но-
вую жизнь, воспитание 
в духе передачи ценно-
стей и традиций ново-
му поколению. Женщина 
– это продолжение рода 
человеческого. Пожилые 
женщины, отказавшие-
ся от материнства в мо-
лодости, впадают в де-
прессию. Отказ от мате-
ринства означает демо-
графический кризис. Да-
вайте раскрывать красо-
ту материнства. Давай-
те ценить прекрасных 
матерей-героинь. Наи-
большей силой облада-
ют свидетельства жизни. 
Давайте показывать это 
всем. За последний год 
во всем мире было сдела-
но более двух миллиардов 
абортов. Ежегодно из-за 
осложнений после искус-
ственного прерывания 
беременности умирает 40 
миллионов человек.

Мужчины также несут 
ответственность за абор-
ты, так как многие жен-
щины идут на это по при-
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Обряд разрезания пут: в добрый путь, малыш!
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Свидетельство

До определенного возраста мне казалось, что все 
происходящее в моей жизни – лишь последователь-
ность действий, за которые я сама несу ответствен-
ность. Я ходила в церковь на Мессы в основном на 
Пасху и Рождество. Присутствовать там именно в эти 
торжественные дни было для меня чем-то важным. 
Сейчас я понимаю, что это было приглашение Иисуса, 
которое впоследствии изменит мою жизнь к лучше-
му. Тогда мне казалось, что у людей крещенных, кото-
рые приходят в церковь на службу, молятся, благода-
рят Бога или просят Его о своих нуждах, есть какое-то 
преимущество перед другими. У них есть Друг, к кото-
рому всегда можно прийти, и Он услышит. Что самое 
удивительное, в первый раз придя в церковь и обра-
щаясь к Богу, понимаешь, что достаточно просто со-
гласиться на эту дружбу и стать счастливым.

Каждый человек рождается для любви, и с са-
мого раннего возраста до глубокой старости 
мы нуждаемся в этом прекрасном чувстве. 
Мы стараемся подменить настоящую любовь 
другими людьми, красивыми вещами, ком-
фортом, даже деньгами. Но всем этим нельзя 
заменить того, что нам, на самом деле, нужно 
– Любви, которая есть Бог.

 или как я нашла свой путь к Богу

Рожденные для Любви
 

Таинство крещения я решила принять после тяже-
лого периода в моей жизни. Как это часто бывает, мы 
не ищем сочувствия и поддержки, когда у нас все в по-
рядке: они нам просто не нужны. И сейчас я благодар-
на Богу за то, что Он настойчивее постучал в мое серд-
це (через другого человека), и я Его услышала. В 26 лет, 
на праздник Св. Семейства, я стала частью большой 
семьи, в которую меня пригласил Иисус. Могу сказать, 
что после этого многое в моей жизни изменилось в 
лучшую сторону. Я стала по-другому смотреть на мир, 
на людей, на события, которые со мной происходят, на 
себя саму.

Приходя в церковь, я понимала, что я дома у Дру-
га, с Которым хорошо даже просто молчать. Прини-
мая христианство, конечно же, берешь на себя опреде-
ленные обязательства перед Богом, в первую очередь, 
за себя. Ты уже не сможешь, да и не захочешь совер-
шать дурные поступки, которые раньше казались са-
мым обычным делом, ведь теперь ты понимаешь, что 
ими ты ранишь любящее тебя сердце.

нуждению отца не родив-
шегося ребенка. Вот по-
чему для нашей молоде-
жи очень важно прини-
мать участие в таких кон-
грессах, где каждый смо-
жет узнать то, чего рань-
ше, вероятно, не знал.

Предпоследний день 
конгресса завершился ве-
чером казахского фоль-
клора, в рамках которого 
были также представлены 
различные народные об-

ряды, в том числе и обряд 
разрезания пут.

Весь последний день 
прошел полностью в кафе-
дральном соборе. На, про-
шедшей здесь конферен-
ции первым выступал наш 
брат-францисканец, до-
клад которого о суррогат-
ном материнстве никого 
не оставил равнодушным.

Наталья Милюкова и 
Юлия Критович ■
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Участники конгресса.
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Свидетельство

Как я приняла католичество?
В своей жизни я мечтала о 

многом, но главным моим жела-
нием было стать католичкой. Я 
долго думала, не знала, как и к 
кому подойти, чтобы спросить, 
как можно креститься? Долгое 
время ходила в храм, молилась и 
уходила, не зная о том, что уходи-
ла, до начала св. Мессы.

Как-то я в очередной раз при-
шла в церковь помолиться, и как 
всегда после своей молитвы собра-
лась уходить, и тут меня останав-
ливает священник, о. Петер, и го-
ворит, останься на Мессу, посмо-
три, послушай, и я осталась. Мне 
было очень стыдно признаться, 
что я некрещеная, очень стесня-
лась подойти спросить, как можно 
принять католичество. Но как-то 
все же решилась и вскоре начала 
ходить на подготовку к таинству 
крещения.

Спустя полтора года на празд-
ник Пасхи меня крестил настоя-
тель нашей церкви о. Януш По-
ток. Я чувствовала себя взволно-
ванно и радостно на протяжении 
всего обряда и последовавшего за 

Мой путь к Богу
АДМИНИС ТРАТ УРА В АТЫРАУ

У каждого из нас была своя дорога в церковь: кого-то 
с детства водили на Мессу родители, кого-то привели 
друзья, кто-то просто повстречал однажды подлин-
но верующего католика, который заронил в нем пла-
мя веры... Вот и у автора статьи, которую мы предлага-
ем вниманию наших читателей ниже, был свой путь к 
Богу, о котором она и пожелала рассказать нам.

ним первого причастия. С тех пор 
я больше не убегаю до начала Мес-
сы. Я многое познала в Католиче-
ской Церкви и благодаря ей опре-
делила свое призвание к браку. 
В 2011 г. летом мы с моим мужем 
обвенчались и счастливы в браке, 
причем венчал нас тоже о. Януш.

Кто для меня Пресвятая 
Богородица Дева Мария?

Именно Дева Мария приве-
ла меня в Католическую Церковь, 
потому что наш храм посвящен 
Пресвятой Богородице Неустан-
ной Помощи. Она играет огром-
ную роль в моей жизни, всег-
да помогает мне принимать пра-
вильные решения, выходить из 
затруднительных ситуаций, пе-
режить сложные времена, в об-
щем, помогает во всем. Она всег-
да ждет меня, ждет мои молитвы, 
принимает мои просьбы и благо-
дарения, принимает меня к себе!!! 
Я молюсь к Деве Марии всегда, 
когда мне плохо и когда мне хоро-
шо, всегда, когда мне печально и 
когда радостно. И она всегда гото-
ва выслушать меня – я знаю!!!

Богоматерь для меня – символ 
целомудрия, чистоты, мудрости и 
красоты. Она, в первую очередь, 
женщина, много выстрадавшая, 
воспитавшая Сына и пережившая 
с Ним все, что Ему должно было 
перенести. Она приняла испыта-
ния как благодать Божью!

Дева Мария для меня та, на ко-
торую нужно равняться, та, к ко-
торой нужно стремиться, та, к ко-
торой нужно обращаться, та, кото-
рая всегда выслушает меня, поймет, 
примет мои молитвы, поможет мне 
справиться со всеми преградами на 
моем пути. Я всегда молюсь к Пре-
святой Богородице Деве Марии, 
ведь она, в первую очередь, женщи-
на, жена, мать, а потому всегда по-
могает женщинам, которые молят-
ся к ней и просят о помощи. Она 
поможет всегда!!!

Девушки, женщины, жены и 
матери, Пресвятая Богородица 
Дева Мария всегда с нами; моли-
тесь, и она услышит ваши молит-
вы и поможет вам, как и мне всег-
да помогает!!!

Ирина Мыливец-Кузнецова ■

Очень часто мы боимся этой от-
ветственности, боимся того, что 
о нас подумают другие люди. Ии-
сус часто говорит в Св. Писании: 
«Не бойтесь!» Страх отнимает по-
ловину жизни, но если проживать 
жизнь с Богом, с Любовью, страх 
никогда не поселится в твоей душе.

У любви есть свой срок, и я ду-
маю, что Бог приоткрывает дверь 

в наши сердца именно тогда, ког-
да мы особенно в этом нуждаем-
ся, чтобы мы острее почувствовали 
Его присутствие. Он ждет и всегда 
оставляет нам право выбора. Как 
настоящая любовь, которую все мы 
ищем и которая не угасает, по како-
му бы пути мы не пошли. Бог лю-
бит нас любыми, и я благодарна 
Ему за Его присутствие в моей жиз-

ни, которая теперь раскрашена бо-
лее яркими красками.

Если ты сомневаешься или тебе 
трудно решиться, выбирая, как жить, 
какой избрать путь, просто поверь в 
добро и любовь Бога, не закрывай 
от Него сердце, когда Он стучит. По-
верь, Он знает, что тебе дать, и в пер-
вую очередь – Любовь, ведь ты, как и 
я, мы рождены для Любви.

Эрика ■
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Вера и повседневность

СЧАС ТЬЕ НАЧИНАЕТСЯ ВНУ ТРИ

Признаки самопринятия 
3. Люди, принимающие самих 

себя, всегда готовы к тому, что-
бы их любили и хвалили

Когда я, действительно, прини-
маю себя и радуюсь себе самому, 
то понимаю, что меня любят и дру-
гие, и могу дружелюбно и благодар-
но принять их любовь. Мне не нуж-
но тягаться с невысказанным воз-
ражением: «Если бы ты, действи-
тельно, знал меня, то вряд ли лю-
бил бы меня». Я способен принять 
похвалы и комплименты, не теряя 
при этом мира в душе и не подозре-
вая хвалящего в нечистых намере-
ниях: «Ну, и что тебе нужно?» Мне 
не нужно с грустью жаловаться в 
душе: «Нет, на самом деле ты так не 
думаешь».

4. Люди, принимающие самих 
себя, способны действительно 
быть самими собой

Чем искренней и радостней я 
принимаю самого себя таким, каков 
я есть, тем я подлиннее – моя под-
линность может родиться только в 
частном самопринятии. Иными сло-
вами, прежде чем быть самим собой 
я должен принять самого себя. Тогда 
я буду вести себя естественно. Если 
что-то ранит мои чувства, то я смо-
гу громко говорить об этом. Полю-
бив кого-то и восхищаясь кем-то, я 
буду честен и открыт в своей любви 
и восхищении. Меня не будет тер-
зать страх перед недопониманием и 
неправильным истолкованием моих 
поступков. Мне не нужно беспоко-
иться о том, отвечают ли на мои чув-
ства взаимностью. Короче говоря, я 
стану свободен для того, чтобы быть 
самим собой.

Эта подлинность означает, что 
мне не нужно будет всю жизнь но-
сить за собой сотню масок. Я буду 
честно смотреть правде в глаза: «Я 
не обязан тебе нравиться, но я обя-
зан быть самим собой». Даю тебе 
то, что видишь. Это я – единствен-
ное в своем роде и оригинальное 
Божье творение, и моей копии не 
существует. Многие из нас так дол-
го носят маски и играют опреде-
ленную роль, что, в конце концов, 

и сами уже не знают, где кончается 
игра и начинается их действитель-
ное «я». А ведь мы инстинктивно 
хотим быть искренними. Пока мы 
действительно являемся сами со-
бой, ощущение естественности по-
могает нам в жизни.

5. Люди, принимающие самих 
себя, принимают себя такими, 
какие они прямо сейчас

Мое вчерашнее «я»   это про-
шлое. Завтрашнего «я» я еще не 
знаю. Освободиться от прошлого 
и не жить только в ожидании бу-
дущего нелегко. Но самопринятие 
должно сосредоточиться на том, 
кто я именно на данный момент. 
Кто-то сказал на этот счет: «Не-
важно, чем ты был, если твое "я", 
на самом деле, есть».

Действительно, неважно, чем 
я был, включая все ошибки, кото-
рые допустил. Важно, кто я именно 
сейчас. Но принимать себя таким, 
каков я именно сейчас, не означа-
ет ждать то «я», которым вот-вот 
стану. Пока я лю-
блю или позволяю 
любить только это 
мое возможное 
«я», такая любовь 
не нужна, если не 
просто вредна. 
Она не безуслов-
на, что являет-
ся основой любой 
подлинной люб-
ви. Это все равно, 
что сказать: «Буду 
любить тебя, если 
станешь…».

6. Люди, при-
нимающие самих 
себя, легко и часто 
смеются над собой

Если же кто-то 
принимает шутки 
над собой слиш-
ком близко к серд-
цу, то это знак его 
внутренней не-
уверенности в 
себе. Одна старая 
китайская пого-

ворка гласит: «Блаженны смеющи-
еся над собой: им будет весело всег-
да». Уметь признать собственные 
недостатки или глупость и смеять-
ся над ними – это требует внутрен-
ней уверенности, которая рождает-
ся только от самопринятия. Только 
зная, что, в общем и целом, я чего-
то стою, я могу признать свои гра-
ницы и буду смеяться даже тогда, 
когда моя ограниченность станет 
явной, так что ее заметят и другие.

7. Люди, принимающие самих 
себя, способны видеть и решать 
свои проблемы

Во-первых, это правда, что 
люди, принимающие самих себя, 
ясно видят свои потребности – фи-
зиологические, эмоциональные, 
интеллектуальные, обществен-
ные и духовные. Во-вторых, нуж-
но помнить, что любовь начинает-
ся дома. Если я не нравлюсь само-
му себе, то не смогу любить никого 
другого. Пренебрежение собствен-
ными потребностями – это путь к 

Нужно принимать себя такими, какие мы есть
Продолжение, начало в №186-187.
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ПО ПРИМЕРУ МАРИИ

Год Марии

Продолжение, начало в №185

Сын превратился в зрелого муж-
чину, вот Ему уже двадцать два, 
двадцать пять, двадцать восемь… 
Его ровесник Иоанн, сын Захарии 
и Елизаветы, будоражит Иудею и 
привлекает к себе в пустыню толпы 
людей. А с Ним все наоборот. С Ним, 
о Ком говорили такие великие вещи! 
Он все еще здесь: лишний раз и рта-
то не откроет, ходит по домам и чи-
нит окна и столы, ремонтирует кры-
ши, носит дерево для заборов, чтобы 
прокормить Себя… Матерь наблю-
дает, размышляет и молчит. Сын, на 
первый взгляд, как будто и не гото-
вится ни к какой особой миссии. Да и 

Джон Пауэлл 
Из: „Štestí začíná uvnitř“ ■

Продолжение следует.

самоубийству. Я должен любить ближнего, как самого 
себя. Почти банально повторять, что, только действи-
тельно и по-настоящему любя себя, я смогу естествен-
но и без насилия над собой любить своего ближнего.

Те, кто принимает самого себя, стараются жить сба-
лансированной жизнью и разумно заботиться о соб-
ственных нуждах. Они, как правило, достаточно от-
дыхают, расслабляются, занимаются спортом – про-
сто следят за собой. Стараются избегать разных край-
ностей и избавляются от дурных привычек, таких как 
переедание, курение, алкоголизм, наркомания. Они 
также способны согласовывать собственные нужды с 
нуждами, потребностями и запросами других людей. 
Они внимательны к желаниям окружающих, которым 
часто с огромным пониманием помогают. Но при этом 
они могут без ложного чувства сожаления или вины 
сказать другим «нет». Им известны их границы и по-
требности.

8. Люди, принимающие самих себя, способны прини-
мать решения

Их «помощь» в них самих, и они не ищут ее у дру-
гих. Если я по-настоящему и с радостью принимаю са-
мого себя, то делаю то, что сам считаю правильным и 
разумным, а не то, что думают или говорят другие. Тот, 
кто может принять самого себя, относительно устой-
чив к массовому психозу. Он не боится, когда это необ-
ходимо, плыть против течения. Фриц Перлз говорил: 
«Я пришел в этом мир не для того, чтобы жить так, 
как представляется тебе. А ты не пришел в мир, чтобы 
жить так, как представляется мне».

9. Люди, принимающие самих себя, позитивно смо-
трят на действительность

Этот контакт с реальностью порой легче описать, 
отталкиваясь от его противоположности. Позитивный 

взгляд на реальность не дает мне витать в облаках или 
мечтать о другой жизни другого человека. Я могу по-
ступать с самим собой в соответствии с тем, каков я 
в действительности, а с другими в соответствии с тем, 
каковы они на самом деле. У меня не уходит слишком 
много энергии на сожаления о том, что я не другой. 
Мне нравится жизнь, и я справляюсь с ней с такой, ка-
кая она есть, а не убегаю мыслями к тому, что было бы, 
если бы…

10. Люди, принимающие самих себя, ассертивны
Главным признаком самопринятия является то, 

что в психологии называется ассертивностью («Ассер-
тивность – способность человека уверенно и с досто-
инством отстаивать свои права, не попирая при этом 
прав других. Ассертивным называется прямое, откры-
тое поведение, не имеющее целью причинить вред др. 
людям»,   «Большой психологический словарь», 2004 
г.). Принимая самого себя, я отстаиваю свое право на 
то, чтобы меня принимали всерьез, право на собствен-
ные мысли и решения. В любые отношения вступаю 
как равноценный партнер, не ощущая при этом вну-
тренней потребности вести себя, как нищий попро-
шайка или как помощник всех беспомощных. Я отста-
иваю и свое право на ошибку. Многие из нас отсутпа-
ются от подлинной ассертивности из чувства своей не-
правоты. Мы скрываем наши взгляды, боимся заявить 
другим о наших предпочтениях. Но радостное само-
принятие ведет нас к ассертивности, т.е. к самоуваже-
нию, к открытому и честному выражению собственно-
го мнения.

Жена верная

вообще, все больше кажется, что ни-
чего уже не переменится. Он в точ-
ности такой, как все. Слова благове-
щения уже стираются из памяти, за-
глушаемые воплями реальной жиз-
ни. Столько лет прошло, а не испол-
нилось ничего, что Ему предрекали.

Иисусу уже двадцать пять, по-
том двадцать восемь, и у Марии не 
осталось уже ни единой щепки, за 

которую можно было бы ухва-
титься, чтобы верить в то, что 
тот, главный день ее жизни, в 
действительности был… Ре-

альность громко убежда-
ет ее в том, что она стала 

жертвой собственного 
самообмана. А она сама? 
Разве ей не было обеща-
но, что все грядущие 
поколения будут назы-
вать ее блаженной? С 
чего бы вдруг?! К зака-
ту клонилось солнце ее 
жизни, которая ничем 

не отличалась от жизни ее соседок. 
Прошло много лет, и не произошло 
ничего особенного, и на горизонте 
не предвиделось никаких перемен. 
Распорядок ее дня был таким одно-
образным, таким бедным на сверх-
ъестественное и таким приземлен-
ным: покормить кур, насобирать 
дров, наносить воды, перемолоть 
зерно, испечь хлеб… Удар за уда-
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Год Марии

Иньяцио Ларраньяги 
Из: «Жизнь по Марии» ■
Продолжение следует.

ром жизнь разбивала все обетова-
ния и определенности. И что же де-
лает матерь среди этого убийствен-
ного мрака? Она – бедная Ягве! И 
как таковая не может требовать га-
рантий, просить знамений, как Ге-
деон и Авраам, говоря: «Господи, 
помазавший меня, подай мне руку, 
воссияй, будь светом, жги, как огонь 
– мне нужно видеть и чувствовать 
Тебя!» Нет. С уст бедной Ягве не сле-
тали жалобы и претензии. Слыша-
лось одно «да будет».

Что делает Матерь, чтобы не 
поддаться? Евангелие говорит нам, 
что она внимательно наблюдала и 
вдумчиво размышляла над услы-
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шанными когда-то словами и по-
следовавшими событиями, осмыс-
ливала их в своем сердце, взвешива-
ла, сопоставляла… Следила за тем, 
чтобы эти звезды никогда не погас-
ли на ее небе. А, что она делает, ког-
да тьма проникает в ее сердце? Или 
когда ее душу охватывает мрак и не-
уверенность? Вспоминает! Воскре-
шает в своей памяти давние обето-
вания и знамения милосердия, ко-
торые своим светом озаряют окру-
жающую тьму и приносят успокое-
ние. Благодаря этому ее вера смогла 
устоять в борьбе, длившейся все эти 
опасные три десятка лет. Чтобы не 
поддаться, не опустить рук, Матерь 
должна была набраться огромного 
множества здоровой, зрелой веры – 
веры чистой, зиждущейся на Самом 
Боге. Вся ее тайна сокрыта в этом: не 
сопротивляться, а отдать себя!

В этой самоотдаче рассеивают-
ся сомнения, и рождается уверен-

ность. Матерь ничего не могла из-
менить: ни место рождения Сына, 
ни рутину, поглощающую, казалось 
бы, все, ни молчание Бога. Так за-
чем же сопротивляться? Зачем за-
давать вопросы? Матерь тысячу и 
один раз отдалась в руки Бога, Ко-
торый распорядился так, как рас-
порядился, и именно благодаря 
этому устояла на ногах среди ночи.

То же происходит и в жизни тех, 
кто принял священническое руко-
положение или принес монашеские 
обеты. В начале все кажется новым, 
все так будоражит… Но годы идут. 
Все новое тонет в рутине, погло-
щающей и захватывающей жизнь, 

дела, идеалы. Приходит усталость, 
энтузиазм угасает и сменяется до-
кучливыми мыслями о том, что мы 
выбрали неправильный путь, что 
все усилия были напрасны. Сколь-
ких погубила эта рутина… В нача-
ле была эйфория: новизна, первый 
ребенок, само счастье. Текут годы. 
Панорама все та же, все те же лица, 
все те же мелкие проблемы, все те 
же маленькие кресты. Страшная 
рутина уже объявилась, начала пу-
скать свои корни и всерьез угро-
жать браку. Сколько их – таких су-
деб! Говорят, что между сороковым 
и пятидесятым годами жизни чело-
век убеждается в том, что его иде-
алы были всего лишь юношескими 
иллюзиями. Вещи, мир, сама жизнь 
теряют свою привлекательность и 
новизну. В сердце царит усталость, 
апатия, скука. Начинает казаться, 
что ничего не стоит усилий, что нет 
смысла за что-то бороться… Вера 

теряет полет, и верность оказыва-
ется под угрозой. Вот оно – ключе-
вое слово: верность. В чем она со-
стоит? Непрестанно сиять, как веч-
ные звезды из пророчества Дании-
ла. Когда все кажется нудным, про-
должать сиять! Когда гаснет юно-
шеский энтузиазм, не перестать 
сиять! Когда уже нет желания сра-
жаться, и душой овладевает скеп-
сис, без устали идти дальше и си-
ять, как вечные звезды!

Матерь была воплощением вер-
ности, т.е. отличалась стойкостью 
и упорством в вере! Конечно, и ей 
приходилось переживать моменты 
душевной пустыни. Но она не сдава-
лась. Не раз она оказывалась в кро-
мешной тьме. И на нее обрушива-
лись неожиданные удары. Но не те-
ряла терпения, не отчаивалась и не 
боялась. Никогда не требовала до-
казательств достоверности, знаме-
ний, стимулов для того, чтобы идти. 
Она без оглядки отдавала себя: и в 
одном, и в другом случае, в тишине и 
тишине. И для нее небо было долгое 
время закрыто, и не раз ей казалось, 
что в мире царствует абсурд и слу-
чайность. Но вопреки всему она не 
дала увести себя от истинного пути, 
не сбавила темпа, а как бедная Ягве 
позволяла вести себя стезями мол-
чания и темноты, будучи уверенна в 
том, что плывет по Божьему морю, 
и неустанно повторяя свое: «Да бу-
дет». Подобно Аврааму и другим 
людям веры, Матерь откладывала 
в сторону общепризнанные прави-
ла, представления о справедливо-
сти, догмы и аксиомы и со сложен-
ными ладонями, опущенным взо-
ром и безусловным доверием от-
давалась в руки своего Господа и 
Бога. В таком смирении и рожда-
лась ее сила, которая дала основу 
для самоотречения. Из самоотре-
чения родилась уверенность, ко-
торая была сильнее молчания и 
тьмы. И уверенность смогла прео-
долеть все: Назарет, Голгофу, Тай-
ную вечерю, гроб. Ночь преобра-
зилась в день. И Матерь преврати-
лась в странницу веры.

И потому теперь она может 
сказать нам: «Я – путь странствия. 
Дети мои, следуйте за мной. Иди-
те по тому же пути. Пройдите по 
моим следам. Блаженны средь 
ночи уверовавшие в зарю света.
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Жизнь Церкви

Как ни странно, до нас дош-
ли лишь весьма скудные, недосто-
верные и противоречивые сведе-
ния о жизни, благовествовании и 
смерти этих апостолов. Поэтому 
мы должны учитывать различные 
гипотезы, не доверяясь до конца 
ни одной из них. И, прежде всего, 
нам надлежит помнить, что, когда 
Иисус избирал апостолов, глядя 
лишь на сердце человека, то же-
лал, чтобы они представляли раз-
личные течения иудаизма тех вре-
мен: от фарисеев до учеников св. 
Иоанна Крестителя, от зелотов до, 
скажем так, не слишком уж ува-
жаемых людей, таких как мытарь, 
например.

Впрочем, если говорить о Си-
моне, который в списке апостолов 
значится на одиннадцатом месте, 
то его изображение можно уви-
деть на множестве картин, рассе-
янных по всей Европе, а его имя 
всегда было окружено глубоким 
почитанием христиан.

Чтобы отличить его от Симо-
на Петра евангелисты называют 
нашего Симона Зилотом или Ка-
нанитом. Первое прозвище, воз-
можно, указывает на его принад-
лежность к партии зелотов – кон-
сервативных поборников еврей-
ских традиций, многие из которых 
вели вооруженную борьбу за сво-
боду от иностранных завоевате-
лей, а второе – на происхождение 
апостола из Каны Галилейской.

Многие отождествляют его 
с родственником Иисуса – Си-
моном, братом апостола Иакова 
Младшего. После смерти послед-
него в 62 г. Симон возглавлял ие-
русалимскую Церковь вплоть до 
107 г., когда претерпел мучениче-
скую смерть в Пелле, куда бежал 
вместе со своей общиной от вто-
рой Иудейской войны, разразив-
шейся при императоре Траяне (53-
117 гг.).

Византийские авторы считали 
его одним лицом с Нафанаилом из 
Каны и распорядителем свадебно-
го пира в этом же городе, а лати-
няне и армяне утверждали, что он 
проповедовал и претерпел муче-
ническую смерть в Армении.

Св. Фортунат, епископ Пуатье, 
сообщал, что Симон и Иуда Фад-
деей были похоронены в Персии, 
что подтверждают и данные апо-
крифических Деяний апостолов, 
согласно которым апостолы пре-
терпели мученическую смерть в 
персидском г. Суанир.

Монах, живший в IX, утверж-
дал, что гроб св. Симона находит-
ся на Кавказе в г. Никопсия, где в 
VII в. греки возвели церковь в его 
честь.

В любом случае, мы можем 
быть уверенны в том, что Симон 
Зилот или Кананит был апостолом 
Христа и, как и другие ученики Го-
сподни, обошел со своим посо-
хом ближние и дальние края, что-

бы нести свет истины и возвещать 
благую весть среди язычников.

В этом смысле его можно срав-
нить с неисчислимым множе-
ством учеников христовых, ко-
торые во все времена с глубоким 
смирением и упорством труди-
лись и трудятся поныне ради тор-
жества Царствия Божьего, жерт-
вуя порой собственной жизнью и 
обходясь при этом без шумихи и 
всеобщего признания.

Св. Иуду нельзя путать с его 
теской, апостолом-предателем 
Иудой Искариотом, «сыном по-
гибели». Наш сегодняшний герой   
Иуда, брат Иакова, прозванный 
Фаддеем, что дословно означает: 
«человек с широкой грудью», т.е. 
великодушный.

До того, как несчастный пре-
датель сделал его столь отврати-
тельным для нашего слуха, имя 
«Иуда» было одним из самых 
славных имен в еврейской исто-
рии. Его носил один из двенадца-
ти сыновей Иакова, называемого 
также Израилем, и целое племя, 
на почве которого (в Вифлееме, в 
земле Иудиной) и расцвело впо-
следствии родовое древо Мессии.

Не меньшей славой покрыли 
это имя Иуда Маккавей, герой ев-
рейского восстания против Анти-
оха IV, и Иуда Святой – великий 
учитель веры. И, несомненно, под 
стать им был и апостол Иуда Фад-
дей, которого мы можем предста-

ЖИВОЕ ЕВАНГЕЛИЕ

Св. Симон Зилот 
                                    и Иуда Фаддей, 

                                            апостолы
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Иуда - в безвыходных ситуациях.
Имена: Симон   «Бог услышал» (евр.); 
Иуда   «ревнующий о Господе» (евр.).
Символ: Симон – лодка; 
Иуда – лодка, посох, копье.
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Иуда – лодка, посох, копье.
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Вера и повседневность

ХОЧУ СПРОСИТЬ…

Отвечает:
о. Леопольд Кропфрайтер

В Евангелиях сказано, что-
мой первый враг – это мои род-
ные, т.е. сестра, брат и т.д.   Как 
это понимать? 

В Св. Писании мы читаем, что 
Сатана – враг  человека; он, слов-
но «рыкающий лев» (1 Петр 5, 8), 
ищет нашего уничтожения. Чело-
век должен бороться против сата-
ны и ненавидеть его («Противо-
стоите ему твердою верою» 1 Петр 
5, 9). Дьявол – отец лжи и челове-
коубийца («Он был человекоу-
бийца от начала» Ин 8, 44).

Что касается наших ближ-
них, то Иисус говорит следующее: 

вить сидящим за одним столом с 
Искупителем бок о бок со своим 
теской Иудой Искариотом. Вот 
он спрашивает Иисуса: «Господи! 
что это, что Ты хочешь явить Себя 
нам, а не миру?”, а Господь отвеча-
ет: “Кто любит Меня, тот соблю-
дет слово Мое; и Отец Мой воз-
любит его, и Мы придем к нему и 
обитель у него сотворим». И Го-
сподь отвечает ему: «Кто любит 
Меня, тот соблюдет слово Мое; 
и Отец Мой возлюбит его, и Мы 
придем к нему и обитель у него 
сотворим».

Так Иуда Фаддей своим вопро-
сом подвиг Иисуса преподать уче-
никам урок мистической любви, 
которая объединяет, в отличие от 
любви эгоистичной, которая ра-
зобщает.

Позднее апостол напишет ко-
роткое послание, в котором будет 
порицать сеятелей раздора, на-

Кто мой враг?

зывая их «безводными облаками, 
носимыми ветром; осенними де-
ревьями, бесплодными…, свире-
пыми морскими волнами, пеня-
щимися срамотами своими; звез-
дами блуждающими, которым 
блюдется мрак тьмы на веки».

«Это ропотники,   продолжа-
ет автор,   ничем не довольные, 
поступающие по своим похотям; 
уста их произносят надутые сло-
ва; они оказывают лицеприятие 
для корысти».

Небольшое послание Иуды, 
«исполненное силы и небесной 
благодати», рисует перед нами об-
раз строгого и мудрого наставни-
ка, с ревностью и любовью испол-
няющего миссию, вверенную апо-
столам Самим Иисусом.

И действительно, после воз-
несения наш герой, подобно сво-
им собратьям по апостольско-
му чину, также отправился возве-

щать миру благовестие Христово. 
Согласно одним источникам, он 
проповедовал в Месопотамии, а 
согласно другим – в Ливии. В кон-
це концов, удостоившись муче-
нического венца, был погребен в 
Персии.

«Золотая легенда» и «Римским 
мартиролог» ставят имена Симо-
на Зилота и Иуды Фаддея рядом 
друг с другом. Как утверждается, 
они вместе проповедовали еван-
гелие в Египте и Месопотамии, 
где, согласно некоторым авторам, 
гонители предали их ужасной 
смерти, распилив обоих пополам. 
Видимо поэтому они и почитают-
ся как покровители всех тех, кто 
занимается резкой дерева, мрамо-
ра и любого камня вообще.

Их праздник отмечается 28 
октября, а в Венеции им посвяще-
на церковь св. Симона Младшего.

По материалам www.santibeati.it ■ 

«Возлюби ближнего своего, как 
самого себя». Эта заповедь пред-
писывает нам видеть  в каждом из 
своих родителей, родственников, 
детей и т.д. образ Божий, а, следо-
вательно, любить и уважать их.

Из десяти заповедей особен-
но важна заповедь любви и почи-
тания родителей: «Почитай отца 
твоего и матерь твою» (Втор 5, 16).

Иисус Христос, называвший 
заповедь любви наиважнейшей 
в жизни, никак не смог бы согла-
сится с этим утверждением: «Мой 
первый враг – это мои родные, т.е. 
сестра, брат и т.д.».

Как же можно понять следую-
щее Его высказывание: «Если кто 
приходит ко Мне и не возненави-
дит отца своего и матери, и жены 
и детей, и братьев и сестер, тот не 
может быть Моим учеником» (Лк 
14, 26)?

Иисус использует здесь много-
значное выражение, которое нуж-
но читать во взаимосвязи с запо-
ведью любви. Эта заповедь ставит 
на первое место любовь к Богу: 
«Возлюби Господа Бога твоего 
всем сердцем…». Бог, Который 
«есть любовь», ожидает и от чело-
века полной любви. Только через 

любовь к Богу открывается лю-
бовь к ближнему.

Высказывание Иисуса (нена-
висть к родителям, детям и т.д.) 
требует здравой любви к ближ-
нему, которая должна быть след-
ствием любви к Богу. Любовь к 
ближнему, исключающая Бога 
(что практически невозможно, 
т.к. она предполагает любовь к 
Богу) ведет к абсолютизации лю-
дей и их мнений, и именно такую 
любовь необходимо отвергнуть.

Матфей уточняет: «Кто лю-
бит отца или мать более, нежели 
Меня, не достоин Меня; и кто лю-
бит сына или дочь более, неже-
ли Меня, не достоин Меня» (Мф 
10, 37). В данном случае «ненави-
деть» означает никого и ничего не 
ставить выше Бога.

Иисус также обращается к уче-
никам: «Если кто хочет идти за 
Мною…» (Мф 16, 24). Здесь Он 
дает важное уточнение к двой-
ной заповеди любви: любовь к 
Богу  заведомо проявляется в нас 
в первую очередь и прежде всего 
в исполнении Его воли. Никакой 
человек и никакой даже самый 
близкий родственник не имеет 
права противиться воле Божьей.
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■ Мале. Католик провел в тюрь-
ме больше недели за свою веру

Шиджо Коккато, католик ин-
дийского происхождения из Кера-
лы, провел в тюрьме на Мальди-
вах больше недели за то, что у него 
дома были найдены Библия и чет-
ки: и то, и другое запрещено на ар-
хипелаге, передает Asia News

«Действия правительства Маль-
див свидетельствуют о нехватке 
правосудия и религиозной терпи-
мости на островах, - заявил Сад-
жан К. Джордж, президент Все-
мирного совета индийских христи-
ан (GCIC). - Это крайняя форма ре-
лигиозного преследования. Индий-
ское правительство должно потре-
бовать извинений за недопусти-
мое обращение с гражданами Ин-
дии». 30-летний Шиджо препода-
вал в школе Раафайну на атолле 
Раа в течение последних двух лет. 
Не так давно, пользуясь школьным 
компьютером, он случайно перенес 
на него песнопения, посвященные 
Деве Марии и фотографии икон. 
Преподаватели-мусульмане тут же 
сообщили о случившемся в поли-
цию, и на следующий день к Кокка-
то домой пришли с обыском, в ходе 
которого у него обнаружили запре-
щенные Библию и четки. «Случай с 
Шиджо Коккато показывает пара-
докс политической системы Маль-
дивов. С одной стороны, островное 
государство позиционирует себя 
как центр мирового туризма, круп-
нейшее туристическое направле-
ние и старается привлечь туристов 
со всего мира, а с другой, проводит 
политику нетерпимости и религи-
озной дискриминации, арестовы-
вая невинных людей»,   заявил Сад-
жан Джордж. 

Тема религиозной свободы 
остается на архипелаге под строгим 
табу. Мусульмане отрицают лю-
бые иные формы религиозного по-
клонения, кроме официально раз-
решенной государством. Также за-
прещено публичное использование 
крестов, свечей, изображений или 
статуй. В 2008 г. немусульманам 
было конституционно запрещено 
иметь гражданство Мальдивских 
островов. Месяцем ранее на Маль-
дивах было официально запреще-
но проповедовать любую религию 
кроме ислама.

■ На ассизских встречах палом-
ничество стало важнее молитвы

В этом году на встрече религи-
озных лидеров в Ассизи межрели-
гиозная молитва не будет, как пре-
жде, главной составляющей.

«Ударение на этот раз будет сде-
лано на паломничестве, а не на мо-
литве»,   объяснил кардинал Петер 
Тюрксон, председатель ватиканско-
го Совета справедливости и мира 
(ССМ) и главный организатор 
встречи, которая 27 октября прой-
дет в родном городе св. Франциска.

«Насколько я понял из програм-
мы, работа над которой еще не за-
кончена, молитве в ней отводится 
уже не столь важное место, если не 
сказать, что она вообще будет све-
дена к минимуму».

В этом году ассизская встреча, 
приуроченная к 25-годовщине пер-
вого Всемирного дня мира, органи-
зованного Папой Иоанном Павлом 
II в 1986 г., пройдет под девизом: «Па-
ломники истины, паломники мира».

Ранее данные собрания стали 
объектом критики со стороны не-
которых католических групп, кото-
рые видели в них невольное размы-
вание различий между католиче-
ством и другими деноминациями.

Кардинал Тюрксон, приезжав-
ший в Ассизи в 1986 г. вместе с дру-
гими африканскими священника-
ми, говорит, что понимает, чем вы-
званы данные опасения. Он напом-
нил, что, когда «в муниципальных 
зданиях появились комнаты» для 
молитвы, «некоторым некатоликам 
показалось, будто эти помещения 
были отданы под церкви». Именно 
подобные недоразумения, по мне-
нию кардинала, и «порождают та-
кого рода критику».

Ватикан уже официально под-
твердил, что в этом году в Ассизи 
не будет межрелигиозной молитвы. 
Вместо этого ночью накануне на 
площади св. Петра в Риме пройдет 
особое молитвенное бдение.

«Таким образом, молитва прой-
дет не там (в Ассизи), а здесь (в 
Риме), и возносить ее будет Папа 
вместе со своим народом – други-
ми католиками»,   говорит карди-
нал Тюрксон. На следующее утро 
участники отправятся с ватикан-
ского вокзала в Ассизи на специ-
ально арендованном для этого поез-

■ Одесса. В Украине притесняют 
католиков.

Духовенство Одесско-
Симферопольской епархии сооб-
щило на днях о том, что городские 
власти Одессы запретили католи-
кам проводить процессии по ули-
цам города. С предыдущим руко-
водством подобных проблем не 
возникало. Еще в августе, во вре-
мя епархиального Дня молодежи, 
на который съехалась также веру-
ющая молодежь из соседних епар-
хий, власти запретили традицион-
ное шествие из храма св. Петра к 
кафедральному собору, разрешив 
католикам пройти лишь небольши-
ми группами по тротуарам. Точно 
так же администрация не дала раз-
решения на проведение процессии 
в торжество Пресвятых Тела и Кро-
ви Господних. Кроме того, бывший 
мэр Одессы Симоненко, который 
в период действия своего мандата 
присвоил себе здание, прежде при-
надлежавшее храму, сейчас наме-
рен отнять у кафедрального собо-
ра часть его территории, что сдела-
ет невозможным проведение про-
цессий даже вокруг храма. Сегод-
ня религиозные общины города все 
чаще подвергаются притеснени-
ям по сравнению с доминирующей 
Русской Православной Церковью, 
утверждает о. Юрий Нагорный.

де. По прибытии на место настанет 
черед различных выступлений. За-
тем – совместный обед, после кото-
рого будет отведено время для лич-
ных размышлений и молитв. В за-
ключение вся группа совершит па-
ломничество к базилике св. Фран-
циска, где находится гроб великого 
Ассизского Нищего. Здесь каждый 
делегат принесет торжественное 
обещание хранить мир между пред-
ставителями различных вероиспо-
веданий и всеми людьми вообще.

Председатель ССМ пояснил так-
же, почему на встречу были при-
глашены видные деятели культуры 
и науки, в том числе атеисты и аг-
ностики. Кардинал сказал, что мир 
– это «желание и верующих, и неве-
рующих», а значит тот, кто не испо-
ведует никакой веры, также может 
внести свою лепту и принять уча-
стие в этом паломничестве».


